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n  CRÍTICAS CONSTANTES

El ataque a los juzgados de 
Gavà reabre el debate sobre 
las condiciones de trabajo 
de los jueces

[págs. 16-17]

Robotbaix

[pág. 20] 

Barcelona vuelve a poner 
interés en el desarrollo 
del Delta, de la mano 
de l’Hospitalet y el Prat 

n30 PROYECTOS Y 1.800 MILLONES

ROBOTS DE LA CADENA DE MONTAJE DE SEAT REALIZANDO UNA COREOGRAFÍA EN POCOS METROS SIN NI TAN SIQUIERA ROZARSE | SEAT

nLa comarca lidera la transición hacia 
la industria 4.0 y ya es donde más robots 
hay de toda España [págs. 6-11 y Editorial] 

nEl Llobregat habla con sindicatos,
patronal y científicos sobre los retos que
supone este nuevo paradigma productivo
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L
a tempesta mediàti-
ca ocasionada a cau-
sa de les denúncies 
per adoctrinament 

a les aules catalanes i per 
presumptes humiliacions a 
alumnes fills d’agents de 
la Guàrdia Civil han tin-
gut en el Baix Llobregat i 
l’Hospitalet un epicentre 
important. Per una banda, 
a l’institut El Palau de Sant 
Andreu de la Barca hi ha el 
cas més mediàtic de tots els 
que han saltat a la prime-
ra línia de l’actualitat. En 
aquest centre, 9 professors 
han estat assenyalats per la 
Fiscalia –el jutge, però, ha 
arxivat la causa contra cinc 
d’ells, però la fiscalia ha re-
corregut la decisió-  com a 
presumptes autors de delic-
tes d’odi per suposadament 
haver humiliat a classe 
fills de guàrdies civils de 
la caserna que el cos té en 
aquell municipi, la més 

Francisco J. Rodríguez

Les denúncies d’adoctrinament 
a escoles del Baix Llobregat i
l’Hospitalet posen el focus del 
debat nacional en l’educació

Guinovart i ara arran de les 
denúncies contra els pro-
fessors del Palau, l’onada 
de suport als docents i al 
model d’immersió lingüís-
tica ha estat important. Pla-
taformes com Somescola, 
que aplega més de 50 en-
titats del món educatiu, tit-
llen les investigacions con-
tra els professors del Palau 
“d’atacs infundats” per 
anar “en contra” de l’escola 
catalana, mentre que l’1 de 
maig hi va haver una mobi-
lització davant de l’institut 
a favor dels docents. En 
aquesta línia, i poc després 
que es fessin públiques les 
presumptes humiliacions a 
fills de guàrdies civils, des 
de l’institut van emetre un 
comunicat on defensaven 
la tasca dels professors as-
senyalats. Una campanya 
que sorprèn Bartolomé 
Barba, agent de la Guàrdia 
Civil i pare de dos adoles-
cents que haurien patit co-
mentaris vexatoris arran de 
les càrregues policials de 
l’1 d’octubre, com la que 
va tenir lloc precisament 
al Palau. “Entenc que hi 
hagi corporativisme do-
cent, però de veritat que 
ningú no ha posat en dubte 
la versió dels mestres?”, es 
pregunta en una conversa 
amb aquesta publicació. 
“Donar aquest suport tan 
explícit als professors su-
posa titllar de mentiders els 
alumnes”, lamenta Barba, 
que es mostra, tanmateix, 
“totalment en contra” de 
les pintades d’amenaça als 
docents aparegudes a finals 
d’abril al centre després de 

la publicació de les fotos, 
noms i cognoms de cadas-
cun d’ells en un diari.  

Barba forma part de les 
famílies que van denunciar 
els fets per la via penal. Una 
decisió que van prendre, ar-
gumenta, perquè tenen “fe 
zero” en el departament 
d’Ensenyament, que con-
sideren que no és impar-
cial. Fer això els va costar 
les crítiques del Síndic de 
Greuges, Rafael Ribó, que 
ja havia obert una actuació 
d’ofici el 5 d’octubre. 

Una bústia anònima?
La qüestió de com denun-
ciar fets així ha portat el PP 
català a proposar la creació 
d’una bústia anònima per 
als pares que vulguin de-
nunciar casos similars, sen-
se, a priori, tenir por de les 
conseqüències. Mentre que 
Agenjo ho veu una mesura 
“molt encertada”, Barba no 
ho veu igual. “Si hem de 
recórrer a vies diferents de 
l’administrativa o la judi-
cial, és que cap d’aquestes 
funcionen”, alerta. 

El Llobregat s’ha posat 
en contacte amb els serveis 
territorials d’Ensenyament 
per preguntar sobre aques-
tes qüestions, però han op-
tat per declinar la invitació 
“de moment” i fins que no 
comptin amb “informació 
més detallada” del cas. 

Després de mantenir 
més aviat un perfil baix, els 
docents del Palau han optat 
per sortir a defensar la seva 
tasca. En un comunicat fet 
públic a finals de maig, el 
professorat de l’institut de-

fensa que els comentaris 
vexatoris cap als alumnes 
fills de guàrdies civils “no 
són certs” i que s’han “ter-
giversat” les intervencions 
que es van fer aquells dies 
a classe. De fet, expliquen 
que els alumnes van co-
mençar un debat “esponta-
ni” sobre què havia passat 
l’1 d’octubre i que dies des-
prés, davant les primeres 
veus de denúncia, es van 
posar en marxa els “meca-
nismes docents habituals” 
per abordar la situació i 
que els serveis territorials 
no van trobar cap indici 
d’actuacions “indegudes”. 
Lamenten, a més, la seva 
“indefensió total” i apunten 
que se senten “víctimes” 
d’una “campanya que pre-
tén desacreditar el model 
educatiu públic català”. 

Una indefensió, tan-
mateix, de la qual també es 
queixa Barba, que lamenta 
que se senten “molt sols”. 
Tanmateix, vol seguir en-
davant. “Com explico als 
meus fills que han de po-
sar l’altre clatell, quan han 
estat ells les víctimes?”, es 
pregunta, i afirma que el 
que vol transmetre’ls amb 
tot això són “valors”. “No 
tot s’hi val”, es reafirma. 

Un jutge, 25 testimonis
Opinions contraposades i 
molt enconades a l’espera 
que un jutge aclareixi si hi 
va haver humiliacions o no 
al Palau. I és que, al cap i a 
la fi, els almenys 25 alum-
nes testimonis per classe 
són els que van sentir què 
es va dir realment. III

MANIFESTACIÓ EN SUPORT DELS PROFESSORS DE L’IES PALAU INVESTIGATS | CUP

L’escola, en el 
punt de mira

gran de tot Catalunya, dies 
després de l’1 d’octubre. 
Aquest és el cas més cone-
gut dels més d’un centenar 
que el ministeri d’Educa-
ció estaria investigant per 
suposat adoctrinament a 
les escoles catalanes, però 
no és l’únic al territori. I és 
que a l’Hospitalet, segons 
va fer públic el ministeri a 
principis de maig, en con-
cret a l’institut Vilumara, 
s’està investigant el cas 
d’una noia que va denun-
ciar que una professora del 
centre va dir a classe que 
els castellanoparlants “són 
uns mal educats”. Uns epi-
sodis que han provocat que 
el debat nacional se centri 
ara per ara en l’educació. 

Però la controvèrsia per 
l’escola ve de lluny a la co-
marca. Fa un any es feia pú-
blic que un jutjat obligava 
l’escola Guinovart de Cas-
telldefels a fer un 25% de 
les classes en castellà en al-
menys la meitat de les seves 
aules, després que un grup 
de famílies així ho dema-

nés. Una sentència inèdita 
que obria la porta a altres 
de similars arreu del país. 
Dolores Agenjo, l’alesho-
res portaveu adjunta de la 
Plataforma Ahora, que va 
sortir en defensa dels pares 
que reclamaven més caste-
llà a la Guinovart i famosa 
per ser la directora que es 
va negar a obrir l’institut 
Pedraforca de l’Hospitalet 
el 9N del 2014, diu a El 
Llobregat que la immersió 
lingüística “és pèssima i 
injusta”, ja que considera 
que “crea alumnes de dos 
tipus”. Amb la sentència 
de la Guinovart i el cas dels 
alumnes del Palau -”jo sí 
que me’ls crec”, afirma ro-
tundament-, Agenjo espera 
que les famílies castella-
noparlants “deixin de tenir 
por” i reclamin, “sempre 
que així ho vulguin”, que 
els seus fills puguin estudi-
ar en la seva llengua.

 
Suport als docents
Per contra, des que va sor-
tir la sentència de l’escola 
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M
eterse dentro de un robot para llevar a cabo 
una tarea en una cadena de montaje, a modo 
de exoesqueleto. No estamos hablando de 
ciencia ficción, ni siquiera es el guión de 

una película futurista. Es algo cotidiano que sucede en 
nuestra comarca, en concreto en Seat Martorell, donde 
se encuentran el 10% de los robots de toda España.  Una 
cifra que convierte al Baix Llobregat en una auténtica 
punta de lanza de la robotización y la industria 4.0, un 
nuevo paradigma productivo que, lejos de ser una pers-
pectiva futura, es ya una realidad. 

No obstante, la primera consideración que se ha de 
tener en cuenta es si el resto de empresas están prepa-
radas para dar este salto 4.0 hacia la digitalización. Los 
expertos consultados por El Llobregat en este número 
han destacado la buena voluntad existente entre los em-
presarios para acometer esta transición, pero han puesto 
de manifiesto que todavía hay camino para recorrer, es-
pecialmente en el ámbito de las Pymes, que, a diferencia 
de las grandes empresas como Seat, de momento van 
saliendo del paso. Por este motivo, es perentoria la pu-
esta en marcha de medidas, tanto desde el sector privado 
como desde las administraciones, para adecuar nuestras 
empresas a la industria 4.0 y no quedarnos atrás. Y es 
que, tal como alerta Rosa Fiol, secretaria general de AE-
BALL, la adaptación de la legislación a la nueva era 
está siendo “muy lenta”. 

La formación, clave
Entre otras, algunas de estas medidas han de ir dirigi-
das a impulsar programas de formación ambiciosos que 
fomenten las materias relacionadas con la industria 4.0 
y la digitalización y que creen profesionales que pue-
dan recoger el guante del desafío que plantea este nu-
evo modelo de producción. De hecho, en los próximos 
5 años se crearán 1,2 millones de empleos en España 

relacionados con las nuevas tecnologías, según destaca 
M. Ángeles Tejada, directora general de Public Affairs 
de Randstad España. Pero hoy por hoy el panorama no 
es esperanzador, ya que la proporción de la inversión en 
Investigación y Desarrollo (I+D) en nuestro país retro-
cedió el año pasado de nuevo, colocándonos a la cola de 
Europa en un aspecto primordial para no perder el tren 
de la revolución industrial 4.0. 

Crear ocupación de calidad
Toda transición hacia una nueva etapa conlleva interro-
gantes y dudas. Esta publicación se ha puesto en contac-
to con los principales sindicatos para analizar un hecho 
aparentemente amenazante que planea sobre los nuevos 
tiempos. Según algunos informes, como el de la OCDE 
en abril, la robotización provocará la destrucción de 66 
millones de empleos en la próxima década en los países 
desarrollados. Esto significa que 1 de cada 7 trabajos 
desaparecerán. Determinar qué tareas llegarán a su fin y 
cómo se recolocarán las personas que se vean afectadas 
es otro de los retos que se ha de afrontar tanto desde 
los gobiernos como desde la patronal y sindicatos. Un 
análisis que no se puede hacer de manera independiente 
al que hemos expuesto líneas más arriba sobre la forma-
ción: es importante fomentarla para crear ocupación de 
calidad y que se ajuste a las nuevas necesidades tecno-
lógicas de las empresas. 

En general, se trata de medidas para adaptar el mo-
delo económico al nuevo desafío y también para hacer 
pedagogía para que los ciudadanos no vean a las máqui-
nas como un enemigo, puesto que todos los cambios 
tecnológicos han venido de la mano de nuevos empleos. 
Alejemos así los fantasmas del neoludismo, que se opo-
ne al desarrollo tecnológico al considerarlo perjudicial 
para el individuo. Pero para alcanzar este equilibrio es 
necesario remar en una misma dirección. III
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El 10% de los robots de industrias de toda
España están en Seat Martorell, convirtiendo a 
la comarca en punta de lanza de la industria 4.0

Francisco J. Rodríguez

E
ntre cinco y seis brazos metálicos moviéndose al 
unísono cargando piezas de considerable tamaño 
de arriba a abajo, soldándolas y pasándolas al si-
guiente nivel de la cadena. Combinan movimien-

tos rápidos y certeros con otros más gráciles y hasta deli-
cados. Todo esto en el espacio de su comedor o de la sala 
de la cafetería donde está leyendo estas líneas. Y ni tan 
siquiera se rozan, en lo que es una auténtica coreografía de 
los nuevos tiempos. Estos son solo algunos de los 2.000 
robots de la fábrica de SEAT en Martorell, que cada día a 
las cinco de la mañana comienzan su jornada laboral de 
la mano de otros 1.700 trabajadores de carne y hueso. La 
industria 4.0, y por consiguiente la robotización, es ya una 
realidad, y el Baix Llobregat es la punta de lanza de esta 
transición tecnológica: y es que el 10% de los robots de 
toda España se encuentran en esta planta. 

Robots inteligentes que transportan al día 23.800 pi-
ezas al día y recorren 436.000 kilómetros al año –la dis-
tancia que hay entre la Tierra y la Luna-, siguiendo unas 

vías magnéticas subterráneas que marcan las rutas a lo 
largo de los diferentes talleres de la planta. Los hay de 
todos los tamaños, desde los pequeños que miden poco 
más de un metro a sus hermanos mayores de hasta seis. 
Máquinas que detectan a los trabajadores a su paso y les 
avisan para evitar sustos e incluso otras en donde los 
operarios se introducen para facilitar las tareas y evitar 
trabajos en posiciones poco ergonómicas. Auténticos 
exoesqueletos que, salvando las distancias, recuerdan a 

películas como Avatar o Robocop. Lo descrito en las líne-
as anteriores es el ejemplo más palmario de esta industria 
4.0 o cuarta revolución industrial en la comarca, la de la 
conversión de las fábricas en Smart Factories, pero esta 
transición no se reduce tan solo a la llegada de robots a 
las industrias: los cambios digitales y el nuevo paradigma 
productivo obliga cada vez más a empresas de todo tipo a 
renovarse. Esta necesidad ha sido detectada y tanto desde 
el ámbito público como desde el privado se están ponien-
do manos a la obra para afrontarla. De hecho, en el Baix 
Llobregat ya han surgido iniciativas al respecto, como el 
acuerdo al que llegaron los ayuntamientos de Sant Just 
Desvern y Sant Feliu para impulsar la industria 4.0 el pa-
sado mes de octubre. El objetivo era ofrecer un servicio 
de consultoría a las empresas para que dieran el salto a la 
automatización y la digitalización. 

“En 3 o 5 años se producirá un cambio radical en las 
empresas y desde ya han de estar preocupadas en adap-
tarse”, confirma M. Ángeles Tejada, directora general de 
Public Affairs de Randstad España, que participó en unas 
jornadas a mitades de mayo en la sede de Planeta Forma-
ción y Universidades, en l’Hospitalet. Un conferenciante 
de aquellas jornadas, Miguel Arjona, director de I+D de 
Altran, suscribió las palabras de Tejada y puso de relieve 
la velocidad a la que se están produciendo los cambios. 
“Lo que antes pasaba durante 50 años, ahora está pasando 
en tres”, remarca Arjona. 

Ponerse al día
Ante esta premura, ¿están preparadas las empresas de la 
comarca para enfrentarse a este reto? “Es algo con lo que 
van a tener que lidiar”, responde categórico el profesor 
especialista en industria 4.0 de la Universitat Politècnica 
de Catalunya Cecilio Angulo. El docente hace una distin-
ción entre las grandes compañías, que están “más o me-
nos al día y que ya llevan la automatización en su ADN”, 
y las medianas y pequeñas, un ámbito en donde Angulo 
considera que se está jugando el partido. “Van saliendo 
del paso y han ido automatizando procesos”, explica 
Angulo, que destaca mucho durante la conversación que 
mantiene con El Llobregat la necesidad de que las Pymes 
“entiendan que han de meterse en este mundo”. 

Preguntados sobre esta cuestión, desde la Asocia-
ción Empresarial de l’Hospitalet y Baix Llobregat (AE-
BALL) consideran que “muchas empresas son consci-
entes de que han de ser innovadoras”, en palabras de 
Rosa Fiol, directora general de la organización. No obs-
tante, Fiol reconoce que muchas de estas nuevas tecno-
logías “son difíciles de incorporar”, tanto desde el punto 
de vista cultural como económico. Es por este motivo, 
prosigue, que AEBALL tiene como meta “acercar las 
nuevas tendencias a las empresas”.

Sea como sea, este cóctel al que se enfrentan las 
empresas contiene más ingredientes que la mera adap-
tación de los procesos productivos. ¿Cómo serán las nu-
evas relaciones laborales que se generen?

1 de cada 7 trabajos desaparecerán
Así como la era de la robotización, el debate sobre el im-
pacto de ésta en el mundo laboral no ha hecho nada más 
que empezar. Y los argumentos esgrimidos son potentes 
y a la vez preocupantes. Según la OCDE, la cuarta revo-
lución industrial hará que se pierdan, al menos, casi 66 

El nuevo paradigma productivo afecta a todo 
tipo de empresas y podría amenazar la 
continuidad de miles de puestos de trabajo

¿Preparados para la 
revolución industrial 4.0?

La OCDE alerta de 
que en los próximos 

10 años se destruirán 
66 millones de empleos 

por la robotización

¡
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millones de empleos en todo el mundo. Esto significa que 
uno de cada siete puestos de trabajo actuales desaparecerá 
pronto. En apenas un decenio, añade la organización, y 
focalizado en los países más industrializados. Se trata de 
un informe hecho público en abril en donde también se 
indica que el 32% de los mercados laborales de estos paí-
ses se verán sometidos a “cambios considerables”. 

Variaciones radicales que también atisba el director 
de Planeta Formación y Universidades, Carlos Giménez, 
que dio el pistoletazo de salida a las jornadas sobre digi-
talización en l’Hospitalet augurando que en pocos años el 
10% de los trabajos actuales desaparecerán, mientras que 

UN TRABAJADOR DE SEAT DE LA CADENA DE MONTAJE ENFUNDADO EN UN 
EXOESQUELETO | SEAT

CONTINúA EN LA PáGINA SIGUIENTE >>

Que quién pagará las 
multas de los coches 

autónomos? Si estarán 
diseñados para no 

cometerlas!”

entre el 30 o 40% cambiarán para siempre. “La automa-
tización va a quitar trabajo, que no puestos de trabajo”, 
tranquiliza Angulo, que se pregunta si tiene sentido que 
un empleado tenga que encargarse de según qué tareas de 
manera manual durante toda una jornada laboral. “Los ro-
bots ayudarán a las personas”, concreta el profesor de la 
UPC. Pero sea como sea, el temor y preocupación por la 
presumible destrucción de empleos es patente. 

En este sentido, el secretario comarcal del sindicato 
CGT, David Nicot, afirma que cada cambio industrial a lo 
largo de la historia “ha supuesto un prejuicio para la clase 
trabajadora”, aunque reconoce que con la automatización 
se pueden mejorar condiciones de trabajo. Por su parte, 
el secretario general de CCOO Cataluña y trabajador de 
Nissan en la comarca, Javier Pacheco, insiste en que “no 
hay que dejar de lado a las personas” en un proceso de 
cambio que, dice, “reformará” la relaciones laborales en-
tre trabajadores y empresa. 

Los sindicatos, “a la vanguardia”
Con estos datos en la mano, ¿qué papel han de jugar los 
sindicatos en esta revolución industrial? Para Pacheco, se 
han de poner “a la vanguardia” para poder dar una res-
puesta al nuevo marco laboral. Un nuevo panorama en el 
cual se destruirían puestos de trabajo de menor cualifica-

ción, coinciden los sindicalistas consultados por esta pu-
blicación. “El trabajo que antes tenían que hacer 30.000 
personas ahora lo pueden hacer 8.000 con la automati-
zación”, pone como ejemplo Vicenç Rocosa, secretario 
general de USOC en el Baix Llobregat. “Se ha substituido 
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mano de obra por nueva maquinaria, sí,  pero se ha crea-
do ocupación”, prosigue Rocosa, que describe estos nue-
vos puestos de trabajo como “de más alta cualificación”. 
No obstante, Rocosa alerta del peligro de que la subcon-
tratación de ciertos trabajos a otras empresas prolifere, 
dando como resultado un panorama de empleos de baja 
cualificación, salarios a la mitad y peores condiciones. 

Sobre esta cuestión las empresas lo tienen claro. 
Desde Seat coinciden en que la robotización “no des-
truye empleos” sino que “crea otros de más calidad”: 
desde trabajos de vigilancia de las nuevas máquinas o 
incluso de diseño. Y, en la línea de lo que comentaba 
el profesor Angulo con anterioridad, “elimina tareas di-
fíciles” que en el pasado podían degenerar en lesiones 
para el trabajador de una cadena de montaje. 

Se trata de una opinión muy en la línea de la de Te-
jada, de Randstad, que cree que la automatización “fa-
vorecerá la contratación” y que se destruirán empleos 
de baja remuneración por máquinas. Aquí, no obstante, 
considera clave fomentar la formación de los empleados 
para que puedan adaptarse al nuevo paradigma. 

Fiol, de AEBALL, coincide en que “más que una 
pérdida de trabajos”, la digitalización y robotización 
traerá consigo en el futuro inmediato “un cambio en los 
puestos de trabajo”. En este sentido, será necesario “un 
aumento de la cualificación y un contínuo desarrollo de 
las habilidades digitales de los trabajadores”, los cuales 
“se tendrán que adaptar a los nuevos requerimientos de 
los empleos”, como por ejemplo, y en esto coincide con 
otros expertos, supervisar los robots. 

Quien también considera que la nueva era será bene-
ficiosa para los trabajadores es Jordi Marín, director de 
Microsoft Cataluña. En las jornadas en Planeta en l’Hos-
pitalet defendió que la digitalización permitirá “más flexi-
bilidad laboral” que, a su vez, “ayudará a compatibilizar el 
trabajo con la vida privada”. Un posicionamiento diame-
tralmente opuesto al de Nicot, de CGT, que avisa que “es 
perjudicial” estar conectado al trabajo las 24 horas, por el 
peligro de aumento del estrés que puede conllevar.

Lo que está claro es que las relaciones laborales ha-
brán cambiado en pocos años. Sobre este aspecto, Fiol 
se atreve a augurar que éstas  tendrán que ser “mucho 
más flexibles”, ya que dejaremos de tener trabajos “para 
toda la vida como ahora”, para pasar a estar en nómina 

“probablemente” en varias empresas, que serán nues-
tros clientes, una figura parecida al autónomo pero no 
necesariamente igual que “será necesario crear y deli-
mitar legalmente”. Una cuestión sobre la cual se está 
comenzando a debatir, como por ejemplo en PIMEC, 
que celebrará el 4 de junio unas jornadas para reflexi-
onar sobre la digitalización de las empresas y el futuro 
del mundo laboral y las relaciones empresa-trabajador.

¿Tributarán los robots?
Parece un debate de ciencia ficción, pero con la más que 
presumible sustitución de miles de puestos de trabajo 
por robots se hace necesario abordar la cuestión de si es-
tos cotizarán y contribuirán de alguna manera al fisco o 
de cuál será su estatus legal en el futuro. En este sentido, 
la Comisión Europea se ha adelantado con un informe 
en el que ya ha empezado a estudiar esta cuestión, al 
menos para los robots más sofisticados. 

UNA DE LAS ESTAMPAS MáS LLAMATIVAS DE LA INDUSTRIA 4.0: MILES DE 
ROBOTS INTERPRETANDO UNA COREOGRAFÍA DE LOS NUEVOS TIEMPOS | SEAT

<< VIENE DE LA PáGINA ANTERIOR 

C
onsiderar a los robots más sofisticados, 
delimitados estos por el concepto de inte-
ligencia artificial, como “persona electróni-
ca” con “derechos y obligaciones” o crear 

un “botón de la muerte” para desconectarlos en caso 
de que pongan en peligro la vida de una persona. No 
es ciencia ficción, reiteramos, son algunas de las cu-
estiones que se está preguntando ahora mismo la Co-
misión Europea. 

En honor a la verdad, no obstante, hay que de-
cir que la gran mayoría de los robots actuales no son 
humanoides y que, de hecho, conviven con los seres 

humanos desde hace tiempo. Pero pese a este hecho, 
la Unión Europea se quiere adelantar a las posibles 
legislaciones que cada país realice en un futuro próxi-
mo de manera individual. 

El horizonte de peligrosos replicantes que llevan 
a cabo trabajos penosos en colonias exteriores de la 
Tierra y que se rebelan contra el yugo humano, que 
nos mostró magistralmente el Blade Runner de Rid-
ley Scott, queda lejos, si no inalcanzable. Aún y así, 
todavía hay camino que recorrer en el aspecto legal y 
filosófico de la robotización. Un camino, no obstante, 
por el cual ya estamos transitando. III

“Personas electrónicas”, “botón de la 
muerte”... Un debate con tintes filosóficos

Entre otras, se propone la creación de una agencia 
europea para la robótica, la elaboración de un código 
de conducta o que se pague una cotización a la Seguri-
dad Social por cada uno de ellos. Medidas para regular 
unas máquinas que llevan años entre nosotros u otras 
que están comenzando a dar los primeros pasos, como 
los coches sin conductor o los drones. 

Acciones a priori necesarias, ya que la adaptación de 
la legislación a los nuevos tiempos, al menos en España, 
“es muy lenta”, según lamenta Fiol. Pero este debate 
va más allá todavía e incluso algunos sindicalistas se 
preguntan si estas máquinas podrán afiliarse a los sindi-
catos, como es el caso de Pacheco, que en una comida 
informativa en la Cambra de Comerç a principios de 
mayo dejó caer esta cuestión al público presente. “¿Qui-
én se encargaría, pues, de pagar la cuota?”, preguntó 
Pacheco. Y en el caso de los coches autónomos que ya 
circulan por algunas calles de Estados Unidos, ¿quién 
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U
n pilar importante de la industria 4.0 es la 
de la formación. ¿Qué se está haciendo a ni-
vel educativo en universidades e institutos? 
Los expertos concluyen en la necesidad de 

promover este tipo de formación para adaptarse a los 
nuevos tiempos. “En los próximos 5 años se crearán 
1,2 millones de puestos de trabajo en España vincu-
lados a las nuevas tecnologías”, explica M. Ángeles 
Tejada, directora general de Public Affairs de Rand-
stad España. 

En la comarca hay ejemplos destacables de inicia-
tivas dedicadas a fomentar el conocimiento en robóti-
ca y digitalización, pero la realidad no es óptima aún. 
Si miramos las inscripciones a Formación Profesional 
de una ciudad como l’Hospitalet, veremos que la in-
formática y la electrónica no solo no lideran el ranking 
de las más matriculadas, sino que más bien van a la 
cola –con el 12 y el 7% respectivamente del total de 
alumnos-. En este sentido, proyectos como la Jornada 
Programa, cuya décima edición tuvo lugar en el Citi-
lab de Cornellà el 26 de mayo, buscan el intercambio 
de experiencias entre profesores de primaria y secun-
daria interesados en el uso de la programación y la 
robótica en sus entornos de aula. Se trata de un inten-

to de acercar esta materia no solo a los aficionados o 
versados en esta temática, sino también a los alumnos 
más jóvenes para que se habitúen a la misma. 

Por otra parte, hay una creciente preocupación por 
unos contenidos que varían a la velocidad de la luz. 
“No puede ser que elaboremos contenidos en un año 
y que los estudiantes los estudien durante seis”, avi-
sa Tejada en relación con la desactualización de las 
asignaturas a lo largo de las carreras universitarias. 
Sin embargo, desde la universidad se está al corriente 
de esta problemática y se le pone coto. “Yo cada año 
cambio un 20% de los contenidos tecnológicos de mis 
asignaturas porque si no dejan de tener vigencia”, afir-
ma el profesor de la UPC Cecilio Agudo.

Sea como sea, el objetivo de la formación, clave 
para enfrentarse a los nuevos tiempos según los ex-
pertos, es “formar a empleados para que entiendan 
que una máquina no es una enemiga”. Palabras de 
Miguel Arjona, de Altran, que recuerdan a otros ti-
empos y nos retrotraen a ese miedo atávico del ser 
humano a la máquina, expresado siglos atrás con 
movimientos como el ludismo y la quema de la con-
siderada pérfida maquinaria industrial que eliminaba 
puestos de trabajo. III

¿Qué se está haciendo en materia educativa?
pagaría las posibles infracciones que cometiesen? “Es 
que no cometerían ninguna, porque están programados 
para ello”, responde convencido Arjona. 

Muchas preguntas, algunas aún sin respuesta –de 
momento- y que a menudo generan una sensación de 
desasosiego o salto al vacío. Sin embargo, quizá el árbol 
no nos deja ver el bosque. “Estos avances tecnológicos 
nos asustan porque creemos que todo está cambiando 
rápido”, reconoce Arjona, de Altran, “pero no somos ca-
paces de ver lo que ha de venir aún. Estamos todavía en 
pañales”, añade. Difícil saber si esta afirmación ayuda a 
diluir miedos o los incrementa aún más. En pocos años 
lo veremos. III

Las relaciones de trabajo 
tendrán que ser mucho 

más flexibles, ya 
que dejaremos de 

tener trabajos para 
toda la vida”
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La comarca se consolida como epicentro de los drones, los robots más de moda en la actualidad

el tema

Carlos Manzano

L
os drones están a la orden del día en lo que se re-
fiere a tecnología. Aunque la mayoría de la gente 
los ven como juguetes, son potentes herramientas 
que facilitarán nuestra vida y trabajo en un futuro 

muy próximo. Y en el Baix Llobregat y l’Hospitalet así 
lo han entendido. Se podría decir que son los epicentros 
de esta tecnología no solo a nivel catalán, sino que tam-
bién a nivel español e incluso en algunos ámbitos a nivel 
europeo y mundial. Castelldefels cuenta con la sede de 
la empresa ‘Hemav’, la primera empresa española y la 
cuarta de todo el mundo en cuanto a ‘service dron’ se re-
fiere, es decir, en todo lo referido a ofrecer servicios con 
drones. Por otro lado, en l’Hospitalet, encontramos el ‘In-
drone Park’, un recinto dedicado al ocio para poder hacer 
volar los drones a cubierto –dado que según la legislación 
actual está prohibido hacerlos volar en según qué zonas, 
como las cercanas al aeropuerto del Prat-, el primero de 
España y uno de los primeros de Europa. 

La mayor empresa de ‘service dron’, en el Baix
Hemav es una empresa resultado del trabajo final de gra-
do de dos alumnos junto con cinco ingenieros aeronáuti-
cos más de la UPC de Castelldefels en 2012. Todo empe-
zó en un garaje, al más puro estilo americano, en donde 
estuvieron trabajando con el resto de socios sin lograr 
ningún tipo de beneficio hasta que llegó una de las mayo-
res rondas de financiación europea y crearon la empresa 
estableciéndola donde se habían licenciado: en la UPC de 
Castelldefels. A finales de 2016 eran 30 empleados y aho-
ra, en 2018, son 117. Además cuentan con 20 concesiona-
rios en España y está introduciéndose en Latinoamérica. 

Astrid Fernández, la especialista en Marketing de He-
mav, explica cómo procesan los datos a través de los dro-
nes mediante una cámara térmica y/o fotográfica, dado 
que “lo más importante de Hemav no es volar drones sino 
como se procesan los datos recogidos a través de ellos”. 
El ejemplo que pone Fernández es la utilización de estos 
aparatos en la agricultura para facilitar a los agricultores 
información de cómo está su campo o “si necesita más 

Hemav, la cuarta empresa de 
drones a nivel mundial, tiene 
su sede en Castelldefels

riego o más abono”. De 
esta forma se “asegura un porcen-
taje de producción que suele rondar al 
98 por ciento”, añade. 

La empresa no vende drones, solo los 
compra para su posterior utilización tanto en 
formación como en actividades profesionales 
de todo tipo y, por ello, tienen un departamento 
de innovación que los adapta a las necesidades de 
cada momento. En lo que respecta a la formación, a 
diferencia de otras empresas, ofrecen el título de piloto 
de drones certificado por el Ministerio de Fomento, uti-
lizan un doble mando para hacer prácticas como si de 
una autoescuela se tratase, evitando así la destrucción de 
muchos de los aparatos y ofreciendo tranquilidad a los 
alumnos. Fernández explica que “a pesar de que cada 
dron es más útil para una vertical u otra”, el ‘Fantom 2’ 
es el que utilizan para formación “porque es súper resis-
tente”. No obstante, la especialista en Marketing recalca 
que “hay gente que no entiende porque tiene que sacarse 
un curso de piloto si un dron lo puede hacer volar un 
niño”. Ese es el pensamiento de gran parte de la po-
blación, pero el título es necesario, como bien afirman 
desde Hemav: “Si quieres trabajar de forma profesional 
con un dron, necesitas el título”.

Fernández nos presenta a Xavi Jardí, un profesor que 
forma a futuros pilotos profesionales de drones y que nos 
explica el dilema de las baterías. “La batería de los drones 
dura entre 20 y 40 minutos, depende si son de ala fija o ala 
rotatoria”, detalla el instructor. Las ventajas y desventajas 
de unos drones u otros están en el uso que se le quiera dar, 
así el ala fija puede volar más tiempo y mayores distan-
cias pero no se puede quedar quieto en el aire como haría 
el multirotor –el famoso dron de cuatro hélices-. “En 30 
minutos de vuelo, si ponemos una media de lo que duran 
actualmente las baterías, el dron puede hacer entre 7 y 10 
kilómetros”, concluye Jardí para argumentar la utilidad de 
las máquinas, aunque avisa que “la asignatura pendiente 
dentro del mundo de los drones, igual que con los teléfo-

nos 
móviles, es 

poder aumentar la ca-
pacidad de las baterías”. 

No solo sirven para volar y hacer fotos
La sociedad entiende que de una forma u otra –recreativa 
o profesional- estos aparatos voladores solo sirven para 
eso, para volar, y como mucho para filmar. Si bien esa es 
una de sus funciones, no es la principal.

“Un dron puede llegar a hacer infinidad de cosas que 
todavía no hemos logrado hacer ni imaginar”, explica Jar-
dí. Realmente los usos profesionales no se quedan en la 
agricultura, llegan a inspeccionar torres de alta tensión sin 
riesgo, encuentran personas en alta mar o pueden llegar a 
acabar con las plagas de langostas en África. Sin embargo, 
mucha gente se opone a este avance tecnológico por mie-
do a perder sus puestos de trabajo. Desde Hemav afirman 
que “solo hay que sustituir una forma de hacerlo por otra, 
el trabajador se saca el título de piloto de drones y podrá 
realizar su labor de una forma más segura y eficiente”.

‘Freeda’: Colaborar con Proactiva Open Arms
La Fundación de Hemav ha ido desarrollando drones 
de reconocimiento en mar abierto para la búsqueda de 
personas y embarcaciones con el objetivo de mejorar las 
misiones de rescate de la entidad Open Arms en el Me-
diterráneo. Este proyecto recibe el nombre de ‘Freeda’ 
y espera poder duplicar el área controlada y multiplicar 
su capacidad de rescate de los refugiados que tratan de 
llegar a Europa por el Mediterráneo. El coordinador del 
proyecto Freeda, Sergi  Tres, explica que “el dron desar-

El Baix y l’Hospitalet, territorio
de drones

Tienen usos muy diversos, 
desde agrícolas hasta 
humanitarios
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rollado tiene la capacidad de detectar embarcaciones y 
personas mediante el uso de sensores térmicos”, lo que 
supone un ahorro de tiempo y dinero en la confirmación 
de posibles objetivos. “Una vez localizado el objetivo, 
el dron envía instantáneamente imágenes al barco base 
donde se toman las decisiones de actuación, regresan-
do -el aparato- al barco cuando se le agota la batería y 
aterrizando de forma automática”, concluye Tres sobre 
el proyecto conjunto con Open Arms. 

Además del proyecto de Open Arms, la Fundación de 
Hemav también trabaja en el proyecto ‘Drones for Desert 
Locust’ como partner oficial de la FAO con el objetivo de 
controlar y monitorizar las plagas de langosta del desierto 

y de ese modo luchar contra 
el hambre en África.

Las plagas de langostas 
del desierto (schistocerca 

gregaria) son una de las pla-
gas más peligrosas y destructivas del 

mundo. Durante la plaga del 2003-2005 
produjeron pérdidas de hasta el 100% 
en cereales, 90% en legumbres y 85% en 

pastos. Marc Aicart, director de Hemav Foun-
dation, señala que “la visión de la fundación se 

basa en promover aplicaciones civiles de esta 
tecnología mediante el impulso de programas 
y proyectos de impacto social y medio ambi-

ental”, y por ende, las actuaciones de los drones 
crearán una mejora en la vida de muchas personas en el 
continente africano, luchando contra estas plagas.

LOS DRONES SE UTILIZAN PARA
MUCHAS MáS COSAS QUE 
SIMPLEMENTE DIVERTIRSE CON 
FOTOS O PIRUETAS: PUEDEN SER 
UN ALIADO MUY IMPORTANTE 
PARA LOS AGRICULTORES

J
avier Mendoza es el cofundador de ‘Indrone 
Park’ de l’Hospitalet, el primer sitio de Es-
paña y uno de los primeros de Europa donde 
poder volar drones a cubierto. La instalación 

cuenta con 1.400 metros cuadrados en los que Men-
doza junto a su equipo enseñan cómo hacer volar es-
tos aparatos. “Muchas veces se regalan los drones y, 
al no tener conocimiento de cómo hacerlos volar, se 
rompen o la gente se frustra y acaban abandonados 
en un rincón”, afirma Mendoza recalcando que dan 
una formación previa a los visitantes para que luego 
puedan hacerlo volar y no acabe roto o sin uso.

Además de la formación básica, el Indrone Park 
de también organiza competiciones en tres circuitos 
diseñados según la dificultad –baja, media, alta- y 
organiza fiestas de cumpleaños para que los más pe-
queños empiecen a tomar contacto con los aparatos 
tecnológicos del futuro. Un espacio integral en el 
que personas de todas las edades pueden pilotar con 
la modalidad tradicional o con una cámara en la que 
ver por dónde va el aparato. 

“Como la legislación se puso estricta, creímos 
que la mejor opción para volar y aprender era un 
lugar cerrado como este”, explica Mendoza sobre 
Indrone Park. 

Diversión entre drones
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Los vecinos decidirán cómo
será el Sant Feliu sin vías

Comienza un proceso participativo sobre 
el futuro del espacio que se gane a los raíles

Redacción

“B
ye bye Via”. De esta manera Sant Feliu se 
está despidiendo de las vías de tren que 
la han separado durante décadas, después 
de que en enero el ministro de Fomento, 

Íñigo de la Serna, visitara la ciudad para presentar el 
deseado proyecto de soterramiento, que permitirá a la 
ciudad lucir un aspecto libre de barreras. Unas vías que 
han costado la vida a 28 personas en los últimos años, 
la última de ellas una vecina de 82 años que cruzó el 
paso a nivel el 27 de abril sin darse cuenta de que venía 
un tren. La mujer fue trasladada de urgencia al hospital, 
donde falleció por las heridas días más tarde. 

A la espera de que empiecen las obras de cara al año 
que viene, Sant Feliu ha puesto en marcha un proceso 
participativo para que la ciudadanía opine sobre qué ha 
de haber en el terreno que dejen libre las vías. El soter-
ramiento de las mismas afectará a tres quilómetros de 
vía, desde la calle Agricultura hasta el límite con Sant 
Joan Despí en la B-23. Una actuación que centrará el 

infraestructures

La iniciativa culminará en noviembre del 
año que viene con una consulta ciudadana

LA VALLA DEL TRISTEMENTE CÉLEBRE PASO A NIVEL DE SANT FELIU ESTá 
BAJADA 50 MINUTOS CADA HORA | EL LLOBREGAT

debate del próximo ciclo de infraestructuras que orga-
nizará BCN Content Factory, con el apoyo de El Llo-
bregat, el 14 de junio en el Centre Cívic Les Tovalloles. 

Los pormenores del proceso participativo para 
elegir cómo urbanizar la zona que quede libre de vías 
fueron presentados el 3 de mayo a los vecinos. El con-
sistorio ha creado una página web y desde aquel día 
está promocionando y explicando el proceso con visitas 
a diferentes barrios e incluso un estand en la Fira de 
Primavera que tuvo lugar a mediados de mes. En estos 
encuentros se fomentará los espacios de reflexión sobre 
otras experiencias y modelos de referencia. La fase par-
ticipativa propiamente dicha arrancará en septiembre y 
durará hasta final de año. A principios del próximo año 
se recogerán todas las ideas con las que se elaborará 
una memoria del proceso participativo para articular el 
reglamento del concurso público de ideas. El proceso 
culminará en noviembre del año que viene con una con-
sulta popular y posterior ratificación del Pleno. 

Momumento a las víctimas?
El alcalde, Jordi San José, ya dejó caer a principios de 
mes en Ràdio Sant Feliu que sería buena idea colocar 

algún monumento o memorial a toda la gente que ha 
muerto en el paso a nivel. “Son decenas de vecinos y 
vecinas que no pueden caer en el olvido”, aseguró. 

Sea como sea, el anuncio de Fomento del soterra-
miento inminente de las vías ha coincidido en el tiempo 
con el de l’Hospitalet, donde también desde hace años 
se reivindica soterrar las dos líneas de cercanías que 
separaban diversos barrios que, a causa de estas bar-
reras, han vivido toda la vida de espaldas los unos de 
los otros. En este sentido, está previsto que se ponga en 
marcha otro proceso participativo para que los vecinos 
de la ciudad decidan qué ha de ocupar el espacio que el 
municipio gane a las vías de tren. III
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M
ientras tanto, en el norte de la comarca 
siguen reivindicando acciones que consi-
deran necesarias para mejorar la movili-
dad y la red ferroviaria. Este es el caso de 

Martorell, cuyo alcalde, Xavier Fonollosa, se reunió 
este mes con los diputados del PDeCAT en el Con-
greso Ferran Bel y Joan Capdevila para abordar vías 
que permitan desencallar inversiones que el estado 
tiene pendientes en Martorell. 

Una obra a medias
La principal reivindicación es la finalización de las 
obras de la estación intermodal, que permitirán unir 
directamente las estaciones de Cercanías y los Fer-
rocarriles de la Generalitat. Se trata de una demanda 
histórica de la ciudad que ha quedado a medias, ya 
que mientras que la Generalitat hizo su parte hace 
tiempo, el Ministerio de Fomento no ha realizado la 
inversión completa. De momento, para hacer posible 
esta infraestructura hace falta acabar los accesos a 
los andenes y la caja de la estación. Por otra parte, 
Fonollosa también abordó las obras de las pantallas 
acústicas del Corredor Mediterráneo a su paso por 
la ciudad, pero no fue la única. También reivindicó 
la conexión de la autovía B-40, el famoso Cuarto 
Cinturón, con la autopista AP-7; la finalización de 
las obras entre la B-30 y la A-2, entre Sant Andreu 
de la Barca y Pallejà, y el nuevo acceso de la autovía 
A-2 con el núcleo urbano de Martorell.

Planes para reorganizar la zona norte
Por otra parte, el norte de la comarca sigue a la es-
pera de que se lleve a cabo el proyecto de la llamada 
rótula Martorell-Abrera-Sant Esteve, que tiene el 
objetivo de poner orden en el batiburrillo de infra-

Martorell, mientras tanto, sigue reclamando la finalización
de la estación intermodal de cercanías y ferrocarriles

LA ESTACIÓN INTERMODAL PEMITIRá UNIR RENFE RODALIES Y FERROCARRILS DE LA GENERALITAT DE MANERA DIRECTA.

estructuras y vías que jalonan esta parte del territorio. 
No obstante, se trata de un Plan Director Urbanístico 
que no ha conseguido unanimidad en el Baix Llobregat 
Norte. Mientras que Martorell, Sant Esteve Sesrovi-
res y Esparreguera lo ven como una gran oportunidad, 
Olesa de Montserrat muestra más sus reticencias y 
Abrera, directamente, se opone, ya que no lo ve bene-
ficioso para el municipio.

A grandes rasgos, lo que busca este proyecto es or-
denar el amplio abanico de carreteras y vías de trans-
porte de esta zona y conectar los túneles de la B-40 con 
el Vallès y el paso del eje transversal ferroviario. 

Negativa de Collbató al nuevo trazado de la A-2
Siguiendo con las infraestructuras en el Baix Llo-
bregat Nord, destaca la negativa de Collbató al cam-
bio de trazado de la A-2 a su paso por el municipio 
propuesto por el Ministerio de Fomento. 

Miquel Solà, alcalde del pueblo, denunció a 
mitades del mes pasado, en un encuentro con ve-
cinos, “falta de transparencia” del ministerio, el 
cual, siempre según asegura el alcalde Solà, solo 
habría facilitado un informe ambiental que no pre-
senta en detalle el trazado de esta carretera a su 
paso por el municipio. III
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Els pagesos denuncien moviments 
de terres “irregulars” al Parc Agrari

La Unió de Pagesos alerta que el terraplenat d’una finca de Viladecans 
supera l’alçada màxima permesa a la normativa del Parc Agrari

Carlos Manzano

S
egons fonts municipals y dels sindicats de pa-
gesos, una finca del Parc Agrari a Viladecans 
ha dut a terme moviments de terra que aixe-
quen el nivell del terreny per sobre del per-

mès legalment. En principi, tanmateix, l’empresa va 
aconseguir la llicència de l’Ajuntament de Viladecans 
i l’informe preceptiu positiu del Parc Agrari el 2016. 

La Unió de Pagesos va sol·licitar al registre de 
l’Ajuntament de Viladecans que s’aturessin de forma 
urgent els treballs d’aportació de terres en la finca ubi-
cada al polígon 13, parcel·la 84 de Viladecans, a l’abril 
d’aquest any. Segons presentava el sindicat a la seva 
instància, els moviments que s’estan fent “no s’ade-
qüen als paràmetres pels quals s’atorgava la llicència”. 
I és que el Pla especial del Parc Agrari, en l’article 
29, diu que per a projectes d’alçada menor a 50 cen-
tímetres només és necessària la llicència urbanística, 
però si se supera aquesta alçada del terraplenat, cal un 
aixecament topogràfic previ, justificació dels materi-
als a aportar, estratificació i permeabilitat, entre altres 
condicionants.

El terraplenat supera el metre i mig d’alçada
A més de superar l’alçada màxima permesa, segons 
apunten diverses fonts sindicals i municipals, els pa-
gesos afirmen que la cota del sistema de drenatge no 
s’adequa a l’entorn de la finca, amb els perjudicis que 
això pot comportar per a les parcel·les agrícoles. 

Aquesta finca és a la zona C del Parc Agrari, és 
a dir un lloc on conviuen edificis econòmics i per a 
l’agricultura amb algun camp de pagès, però s’ha de 
seguir en qualsevol cas la normativa del Pla especial 
del Parc Agrari per a no afectar la resta de l’espai pro-
tegit. El Decret 396/2006, de 17 d’octubre, regula la 
intervenció ambiental en el procediment de llicència 
urbanística per a la millora de finques rústiques que 
s’efectuï amb aportació de terres procedents d’obres 
de la construcció. Això coincideix amb l’aportació de 
terres que s’ha fet a la parcel·la i que no compleix la 
qualitat mínima exigida al Parc Agrari, i així es veu 
al Decret 152/2017, que estipula que el residu “terres, 
sorres, sòls i pedres amb origen de moviment de terres 
no es poden valoritzar per la via d’utilització en profit 
de l’agricultura”. 

Per tot això, la Unió de Pagesos va sol·licitar a 
l’Ajuntament de Viladecans l’aturada urgent dels tre-
balls d’aportació de terres en aquesta finca, obligant 

al titular de la llicència a complir les condicions per 
les quals se li va atorgar, verificant l’origen real de 
les terres, tot acordant una moratòria en les llicències 
de moviments de terres fins que no s’estableixin les 
condicions necessàries que assegurin que no afecten la 
qualitat del sòl agrícola.

Viladecans, d’acord amb els pagesos
El consistori ha donat resposta a la demanda dels page-
sos i ha estudiat el tema. En concret, l’Ajuntament, ha 
ordenat la suspensió de l’aportació de terres i la retira-
da de les mateixes fins a restituir el nivell autoritzat de 
la llicència donada el dia 27 d’abril, tot fent constar la 
“caducitat de la llicència”.

A més a més, la tinència d’alcaldia ha requerit al 
propietari d’aquestes terres el certificat final d’obra, 
documentació de l’estat definitiu de l’aportació de 
terres, justificació de les característiques de les terres 
aportades i procedència i destí  d’aquestes. III

L’Ajuntament ordena la suspensió de l’aportació de terres i la retirada 
de les mateixes fins a restituir el nivell autoritzat de la llicència

FOTOGRAFIA ON ES VEU QUE EL TERRAPLENAT D’AQUESTA FINCA SUPERA 
AMB ESCREIX ELS 50 CENTÍMETRES PERMESOS A LA NORMATIVA | UNIÓ 
PAGESOS

E
n los últimos días, los vecinos de Castelldefels asisten 
atónitos ante el total cambio en el servicio de recogida 
de basura de la ciudad. El gobierno municipal ha de-
cidido cambiar el servicio que se había realizado hasta 

ahora, pero parece que las mejoras no llegan mientras que 
el gasto público no para de crecer y de aflorar nuevos dis-
pendios hasta hace muy poco desconocidos por la inmensa 
mayoría de la población.

Como muestra tenemos la supresión de los contenedores 
soterrados en el centro de la ciudad. Unos contenedores que 
apenas tienen 8 años y que fueran anunciados como una gran 
mejora, que tenían un mejor mantenimiento, más higiénicos y 
hasta más bonito ya que no se veían. Apenas unos años des-
pués, los mismos que decidieron gastarse 1.000.000 de eu-
ros en aquellos contenedores soterrados, son los mismos que 
los van a quitar (con un coste aproximado de casi 150.000 
euros). 

La causa de quitar los contenedores soterrados y de per-
der tanto dinero se debe a que nuestros gobernantes han 

decidido cambiar todos los contenedores de superficie de la 
ciudad y la maquinaria que se utiliza para vaciarlos y limpiar-
los. Dichos nuevos contenedores no son compatibles con el 
sistema de contenedores soterrados, y por tanto, han decidi-
do que hay que anularlos.

Y, ¿qué pasa con el dinero del contribuyente? ¿tiene que 
terminar nuevamente en la “basura” porque el gobernante de 
turno decida que un contenedor es más bonito que otro y eso 
ya justifica tirar el dinero invertido anteriormente?

Pero la problemática aun dista mucho de haber termina-
do. Los nuevos contenedores de superficie se están colocan-
do por toda la ciudad con un gran número de quejas por parte 
de los vecinos que protestan por los cambios de ubicación o 
porque el nuevo modelo genera más molestias a la hora de 
tirar la basura que antes. Es una pena que se pueda tirar así 
el dinero público y dejar de lado, una vez más, a quien paga, 
el vecino, que no sólo ve sus impuestos malgastar sino que 
además la ciudad no se encuentra más limpia. Un ejemplo 
más de lo que no se debe de hacer. III

DiputaDo provincial Del partiDo popular 
Manuel Reyes

La mala gestión de la basura en Castelldefels
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L’Estratègia Delta: cuidem el que mengem

Alba Bou
tinenta D’alcalDe titular De l’Àrea D’urbanisme 

i meDi ambient De l’ajuntament Del prat (icv)

F
a pocs dies, 
l’Ajuntament de 
Barcelona va aco-
llir la presentació de 

l’anomenada “Estratègia 
Delta del Llobregat”, con-
juntament amb l’Ajuntament 
de l’Hospitalet i el del Prat. 
Aquesta estratègia es con-
solida amb un acord entre 
les tres administracions i 
amb la participació intensiva 
d’un conjunt d’operadors 
econòmics presents a 
l’entorn, i vol consolidar 
l’aposta per considerar el 
Delta del Llobregat com una 
zona d’interès econòmic per 
al conjunt de l’àrea metro-
politana. 

El municipi del Prat tre-
ballarà intensament per 
col·locar a les agendes dos 
conceptes indestriables: 
sostenibilitat territorial i acti-
vitat econòmica agrícola.

Per una banda, és in-
negable l’ interès econòmic 
que té aquest entorn, en el 
qual hi conviuen empreses 
de molt sectors diferents, 
infraestructures d’abast na-
cional, entorns naturals pro-
tegits i ciutats de la primera 
corona metropolitana. El Pla 
Delta signat fa 25 anys volia 
fer compatible aquest terri-
tori amb les necessitats del 
desenvolupament econòmic 

del cor de Catalunya, i amb 
la protecció d’un entorn 
natural que va patir mol-
tíssim l’aparició i ampliació 
de grans infraestructures. 
Ara, cal que aquest acord 
continuï sent sensible a la 
fragilitat del territori. Les 
administracions hem de ser 
prou hàbils com per espero-
nar la capacitat econòmica i 
la centralitat del delta, però 
també per protegir el princi-
pal recurs ecològic del que 
disposa la gran Barcelona.

D’altra banda, cal que 
tothom entengui què és un 
Parc Agrari. Per nosaltres 
no és un focus d’atracció 
turística on algunes perso-
nes fan de pagès. El Parc 

Agrari és l’entorn agrícola 
que proveeix d’aliments a 
milions de persones, i que 
es consolida any rere any 
com a activitat econòmi-
ca que ocupa centenars 
de famílies. És una activi-
tat econòmica que hem de 
preservar entre tots, i cal 
veure’n la importància. Sen-
se un territori agrícola pro-
tegit, sense uns espais ben 
delimitats per fer-hi agricul-
tura de proximitat, sense 
una pagesia professional, el 
projecte del Parc Agrari no 
serà exitós, i això suposarà 
un greu problema per a les 
generacions del futur. Sen-
se el Parc Agrari, què men-
jarem? III
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¿Qué quieren y qué 
reclaman los jueces?

Redacción

L
os juzgados de Gavà sufrieron el pasado 3 de mayo 
un acto vandálico protagonizado por Arran, orga-
nización juvenil vinculada a la CUP, en protesta 
por la sentencia de La Manada que dictó unos días 

antes la Audiencia Provincial de Navarra y que generó 
un gran debate social.  En el vídeo compartido desde el 
propio Twitter del núcleo Gavà-Arran se aprecian a tres 
encapuchados martillo en mano que la emprenden a gol-
pes contra los cristales de la puerta principal de acceso a 
los juzgados y realizando una pintadas con frases como 
“Esto es una guerra”, “Que tiemblen” o “Contra la justicia 
patriarcal defendámonos juntas”.

Los atacantes del edificio  de Gavà no tuvieron pro-
blemas en afirmar “Nosotras somos La Manada”, y en 
otra acción similar realizada ese mismo día en Sabadell 
colgaron de un puente de esta ciudad a cinco muñecos 
que simulaban ser los cinco condenados por el caso, en 
una suerte de reivindicación de la pena de muerte para 
los acusados. Los activistas de Arran consideraron que el 
poder judicial es “solo una pata más de un sistema que di-
ariamente nos declara la guerra” y clamaron por la “auto-
defensa colectiva para conseguir vidas dignas”, en lo que 
pareció una llamada velada a aplicar la ley del talión o a 
tomarse cada cual la justicia por su mano.

La crítica a esa sentencia, como a cualquier resolu-
ción judicial es perfectamente legítima y ahí están las vías 
de los recursos para intentar modificar el fallo si no se 
comparte, pero resulta inadmisible canalizar la protesta a 
través de amenazas e intimidación a los jueces. Ni con 
los que dictaron la sentencia, ni muchos menos con unos 
compañeros de profesión de Gavà ajenos por completo a 
los hechos y que ejercen a 500 kilómetros de distancia. En 
muchas ocasiones, la crítica a la justicia olvida las condi-
ciones de trabajo de jueces y fiscales en España, con la 
falta de medios materiales y humanos y carencias de todo 
tipo que no facilitan el trabajo.

El ataque a los juzgados de Gavà fue denunciado de 
inmediato por la Asociación de Fiscales y por la Sección 
Territorial en Cataluña de la Asociación Profesional de 
la Magistratura (APM), con un mensaje de apoyo. Horas 
después de que se produjera ese incidente, la junta de jue-
ces de Gavà acordó adherirse al comunicado emitido por 
el Tribunal Superior de Justicia de Navarra y los diversos 
pronunciamientos de las asociaciones de jueces y fisca-
les reclamando respeto a la separación de poderes y a la 

Los juzgados de gavà, atacados a principios de mayo con 
pintadas firmadas por arran y cristaLes rotos

el ataque a los juzgados del gavà reabre el debate sobre la crítica a la justicia 
que muchas ocasiones olvida las condiciones de trabajo de los jueces

independencia judicial. Era el preámbulo de una jornada 
de convocatoria de huelga que tuvo lugar el pasado 22 de 
mayo, después de unos paros parciales unos días antes. 
Pero ¿qué reclame an los jueces?

14 medidas necesarias
El comunicado que firmaron de manera conjunta todas las 
asociaciones de jueces y fiscales leído el 5 de abril en las 
puertas de los juzgados de toda España y de las audiencias 
provinciales, se explican las 14 medidas que se proponen 
para mejorar el servicio público de la administración de 
justicia. Son actuaciones de todo tipo que deberían reali-
zar las Cortes Generales, en tanto que poder legislativo; 
el Gobierno, del que depende la aplicación de las leyes; 
el Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), órgano 
de gobierno de los jueces y magistrados de España, y las 
Comunidades Autónomas con competencias transferidas 
en materia de justicia. No son medidas que defiende una 
parte de la magistratura y la fiscalía, sino que han sido 
asumidas meses atrás por unas 1.200 juntas de jueces de 
toda España y que contaron con la adhesión de 3.500 jue-
ces y magistrados.

Así, con el fin de reforzar la independencia del poder 
judicial, el verdadero caballo de batalla para asegurar una 
justicia independiente, el manifiesto propone que los ve-
inte miembros que forman parte del CGPJ sean elegidos 
directamente por los jueces y magistrados “asegurando la 
igualdad de género y la representatividad”. Ahora son los 
partidos políticos los que deciden los nombres y pactan el 
reparto de manera proporcional al número de diputados y 
senadores que tienen.

Otra de las reivindicaciones pasa por que se ampare 
“de modo efectivo” a los miembros de la carrera judicial 
de cualquier ataque recibido que afecte a su independen-
cia. La incesante judicialización de la política producida 
en España en los últimos años, que algunos consideran 
en realidad politización de la justicia, ha provocado crí-
ticas de algunos representantes políticos a los jueces o a 
los tribunales que dictaran determinadas resoluciones, sin 
que esos profesionales recibieran públicamente ninguna 
nuestra de apoyo del CGPJ en la mayoría de las ocasiones

La retirada de las enmiendas presentadas a la propo-
sición de ley de reforma de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial es otra de las reclamaciones por entender que esa 
modificación coartaría el ejercicio de la función judicial 
y vaciaría algunas de la competencias que ahora tiene el 
CGPJ. El órgano de los jueces designa ahora a los altos 
cargos judiciales en destinos de relevancia, como el Tri-
bunal Supremo, la presidencia de los tribunales superiores 

de justicia de las Comunidades Autónomas o las presi-
dencias de las Audiencias Provinciales con criterios en 
ocasiones subjetivos que en ocasiones parecen responder 
también a un reparto de cuotas entre las diversas sensi-
bilidades judiciales. Por eso, las asociaciones de jueces 
y fiscales creen que es necesario que el nombramiento 
se haga “con perfiles previamente definidos, de acuerdo 
con un proceso transparente y en decisión debidamente 
motivada y adoptada por mayoría cualificada”, frente a 
la actual mayoría simple. En el caso de los tribunales su-
periores de justicia existe una cuota de magistrados que 
también eligen los parlamentos autonómicos y que se re-
clama suprimir.

Calidad y eficacia
El manifiesto leído frente a los edificios judiciales tam-
bién aboga por modernizar la Administración de Justicia 
para aumentar su calidad y eficacia. Para ello reclaman 
del Gobierno el aumento de la planta judicial y de fiscal, 
para que España deje de ser uno de los países de cola de 
Europa  en la proporción de jueces. Los datos del Consejo 
de Europa reflejan que en España existen 10,1 jueces por 
cada 100.000 habitantes, frente a los 17,4 de Portugal, los 
20,2 de Austria o los 24,5 de Alemania. La media euro-
pea está situada en 19,8. Para acabar con este déficit se 
reclama que salgan de la Escuela Judicial de Vallvidrera 
al menos 300 jueces en cada uno de los próximos cuatro 
años. La adecuación y en muchos casos dignificación de 
los edificios judiciales, que corresponde a las comunida-
des con competencias transferidas o bien al Ministerio 
de Justicia, es otra reclamación, además del proceso de 
digitalización para agilizar la tramitación de los procedi-
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mientos y dotar a los juzgados de equipos psicosociales 
que permitan la atención a las víctimas.

La necesidad de racionalizar la planta judicial es otra 
reclamación de jueces y fiscales y para hacerla posible es 
necesaria la implantación de los llamados tribunales de 
instancia, una idea recogida en un proyecto de ley de 2011 
y que está aún muy lejos de hacerse realidad. La puesta 
en marcha de esos nuevos tribunales comportará una nu-
eva organización colegiada que acabará con los actuales 
reinos de taifas y agrupará, en sus respectivas secciones 
especializadas, a los responsables de los juzgados uniper-
sonales de un mismo partido judicial. Mientras se hace 
realidad ese anhelo, se reclama que se creen los juzgados 
suficientes para atender el incesante aumento de la litigi-
osidad en España, que ahora se traduce en 126 asuntos 
por cada mil habitantes, contando todo tipo de materias: 
civil, penal, laboral, contenciosa, menores, etc. Al mismo 
tiempo, se reclama el fin de la precarización de la función 
de juez y fiscal, que ahora se concreta en la adscripción 
forzosa a un destino en la asignación de plazas, y que se 
suprima la figura del juez sustituto y juez de refuerzo.

La oficina judicial, que es la organización de carácter 
instrumental que sirve de apoyo a la actividad de los juzga-
dos y tribunales, también debería revisarse sobre las expe-
riencias piloto que se ha llevado para hacerla más eficiente. 
Al mismo tiempo, se reivindica que sean compatibles los 
diversos sistemas informáticos que ahora se emplean en 
los diversos órganos jurisdiccionales de España y se de-
bería dotar de medios personales y materiales a los funci-
onarios públicos (policías, inspectores de hacienda, entre 
otros) que tienen competencias en la lucha contra la cor-
rupción, siempre bajo la supervisión de jueces y fiscales.

El comunicado también aborda la necesidad de me-
jorar las condiciones profesionales y se reclama la nece-
sidad de convocar la Mesa de retribuciones para que ju-
eces y fiscales recuperen el nivel salarial que tenían en 
2010, antes de que se aplicaran los recortes económicos. 

3 de mayo. concentración de Los jueces tituLares de gavà ante eL edificio en eL que trabajan

medicinas, algo que no ocurre con el resto de jubilados. 
En el ámbito concreto del ministerio fiscal, se re-

clama la derogación de los plazos máximos para la 
instrucción de una causa. Ahora es de seis meses y se 
puede prorrogar si está justificada la complejidad del 
procedimiento. Lo que se pretende es que se dote de 
los medios personales y técnicos necesarios a la fis-
calía para agilizar la investigación de las causas y dar 
una respuesta que no se demore en el tiempo, pues 
la justicia que llega tarde en muchas ocasiones sirve 
de poco. Del mismo modo se pide que se paralice la 
implantación de la justicia digital si no se garantiza el 
correcto funcionamiento de los programas y equipos 
y que la formación de los fiscales se atribuya a la Fis-
calía General del Estado. La necesidad de reforzar la 
independencia del ministerio fiscal, para que no se vea 
como una estructura dependiente de las directrices del 
Gobierno, y la autonomía presupuestaria son otras de 
las reclamaciones. III

También creen que es necesaria la modificación de la Ley 
Orgánica del Poder Judicial para regular los permisos y 
medidas de conciliación de la carrera judicial y fiscal, así 
como recuperar el régimen de vacaciones y permisos, in-
cluido el de paternidad, que estaba vigente hasta que se 
modificó la ley en 2012.

Cargas máximas de trabajo
La necesidad de implantar cargas máximas de trabajo a un 
juez o un fiscal, con la participación de las asociaciones 
profesionales en la fijación de los criterios y la adopción 
de medidas de prevención es otra reclamación, además de 
garantizar la adecuada asistencia de la Mutualidad Gene-
ral Judicial para lograr la igualdad de derechos pasivos 
con respecto a los beneficios que ahora tiene cualquier 
ciudadano afiliado a la Seguridad Social. A diferencia de 
lo que sucede con la inmensa mayoría de profesionales, 
jueces y fiscales no se jubilan hasta los 70 años y a partir 
de esa edad han de abonar un porcentaje del importe de las 

Oficial de NOtaría e iNgeNierO técNicO

Fernando MartínEl caso ‘La Manada’, una decisión judicial controvertida

L
a alarma social generada por la sentencia dictada por la Audiencia de Navarra contra 
los cinco integrantes de La Manada” ha revelado que la sociedad reacciona de manera 
contundente contra el poder judicial. Así, se considera ambigua la redacción de algunos 
tipos penales. 

Ante la reacción adversa de la ciudadanía, el Gobierno español pretende modificar el Código 
Penal para adecuarlo al Pacto de Estado contra la Violencia de Género. Según manifiesta, el 
objetivo consistiría en precisar los tipos sobre el abuso sexual y la agresión sexual. Una vez más 
se pone de manifiesto que las normas evolucionan con retraso respecto a la realidad social. 

Además de modificar la ley, resulta igualmente prioritario un cambio en las mentalidades, con 
la finalidad de que los jueces tengan una perspectiva y una visión de género. La gravedad de los 
delitos cometidos no puede depender de la interpretación judicial sobre las relaciones sexuales y 
lo que las mujeres sienten en situaciones extremas de violencia como la acaecida.

A pesar de ello, las asociaciones judiciales y el Gobierno español ofrecen la posibilidad de 
presentar recurso contra la sentencia dictada a instancias superiores, como prevé el ordena-
miento jurídico, dado que el sistema judicial español es plenamente garantista. Por ello, cabría 
esperar que el Tribunal Supremo estableciera con la suficiente transparencia conceptos como el 
de intimidación, para evitar interpretaciones particulares como ha sucedido en este caso.

Hay quienes se oponen a legislar en caliente; no obstante, los códigos penales a veces se 
modifican en consonancia con la realidad presente. Así sucedió en Alemania en 2016, donde la 
modificación legal pasó a considerar violación toda relación sexual sin consentimiento, puesto 
que hasta entonces sólo era considerado delito en el supuesto de que hubiera existido violencia 

o amenaza de violencia. Por ello, debería considerarse violación el acto sexual practicado contra 
la voluntad identificable de otra persona. Dicha voluntad negativa a la relación sexual expresada 
por la víctima cabría entenderla de forma explícita, o sea, verbal, o implícita, mediante muestras 
de dolor ante dicho acto violento.

En ese sentido, sólo siete países en Europa consideran por ley que el sexo sin consenti-
miento es violación. No podemos definir legalmente la violación con parámetros de fuerza, de 
coacción o de incapacidad para defenderse, sino en función de si existe o no consentimiento, 
verbal o por otros medios, para mantener relaciones sexuales.

Desde el Órgano de gobierno de los jueces se ha emitido un comunicado que pretende abrir 
un espacio para la reflexión colectiva sobre la sentencia y, con mayor amplitud, sobre la regula-
ción de los delitos contra la libertad sexual.

El debate que suscita la sentencia cuestiona la calificación del delito, que muchos consideran 
debía haber sido de violación, dado el relato de los hechos que la propia sentencia recoge. El 
Código Penal considera abuso y no agresión, si no queda probada una violencia o una intimida-
ción capaces, según la jurisprudencia, de doblegar la voluntad de la denunciante. Y de ello se 
han valido los jueces para dictar su sentencia. En este caso, se ha descartado la violencia, pero 
la ausencia de intimidación resulta difícil de comprender.

Esta sentencia indica que quizá no se ha considerado en su justa medida la intimidación en 
un acto de agresión sexual. Por tanto, cabe confiar en que los recursos a instancias superiores 
logren que se acabe haciendo justicia, y que asimismo se revise el delito de violación en el Códi-
go Penal que data de 1995. III
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Incógnita resuelta en Collbató
se cumplen 12 meses de la fuerte explosión que arrasó una casa de la 

urbanización de can dalmases del municipio y que dejó un muerto y una herida

Francisco J. Rodríguez

E
ste mes se cumple un año de uno de los hechos 
más impactantes de la historia reciente de Coll-
bató. El 14 de junio del año pasado una fuer-
te explosión rompía la calma de esta tranquila 

pedanía y arrasaba completamente una casa de la calle 
Tàrrega, en la urbanización de Can Dalmases, además 
de herir a una vecina de la casa contigua. Las primeras 
imágenes de los hechos mostraron una casa totalmen-
te derruida y dejaron un montón de interrogantes sobre 
qué había pasado. 

Si en un principio los bomberos descartaron que 
hubiera víctimas bajo los escombros, días más tarde la 
unidad canina de los Mossos localizó restos humanos. 
Estos fueron analizados y ahora, después de que no se 
supiera nada más sobre su identidad, fuentes policia-
les han confirmado a El Llobregat que corresponden al 
hombre que vivía en la casa accidentada. Un dato im-
portante, dado que la localización del propietario de la 
casa –un varón de 40 años que vivía solo y que no hacía 
mucha vida en Collbató- trajo de cabeza a los investi-
gadores desde el inicio de las pesquisas, ya que no se 
le conocía ningún familiar directo que pudiese aportar 
pistas sobre su paradero. 

La causa de la explosión
El interrogante –aparentemente solucionado- de la 
identidad de los restos humanos encontrados bajo los 
escombros no es el único del caso. Y es que las causas 
de la deflagración generaron dudas entre los investiga-
dores. En un principio se descartó la posibilidad de una 
explosión relacionada con el gas natural, puesto que la 
casa no estaba conectada a la red de subministro. De 
hecho, los bomberos encontraron bombonas de butano 
entre los restos de la casa. Mientras tanto, la policía no 
cerraba ninguna línea de investigación y no descarta-
ba que se tratara de un hecho intencionado. Ahora, sin 
embargo, las mismas fuentes policiales aseguran a esta 
publicación que el hecho se cerró como una explosión 
accidental y que no se abrió ninguna causa criminal, sin 
dar más detalles. 

Sea como fuere, el hecho causó un gran impacto 
entre los vecinos, que vivieron unas primeras horas de 
incertidumbre. A poco a poco, el municipio fue recupe-
rando la normalidad y ahora, un año después, ha pasado 
página. En una conversación telefónica con El Llobre-
gat, el alcalde Miquel Solà explica que la normalidad es 
absoluta y que aquella explosión que sobresaltó a toda 
una comarca es una cosa del pasado. III 

fuentes policiales confirman a el Llobregat que los restos humanos encontrados

corresponden al propietario de la casa y que la deflagración fue accidental

L
a explosión de la casa de Collbató del año pasa-
do se suma a una retahíla de casos misteriosos 
en la comarca que trajeron cola en su momento 
y que, pese a que algunos de ellos sí que se re-

solvieron, otros siguen siendo una auténtica incógni-
ta. Repasamos aquí los más importantes y singulares. 

Los días 18 y 19 de noviembre de 2015 un fuerte 
olor se extendió por todo el Delta y llegó a Barcelona, 
Sant Adrià de Besòs y Badalona. Un olor intenso que, 
en un principio, se atribuyó al Parque Agrario y al abo-
namiento de sus tierras. Esta hipótesis fue descartada 
por el departamento de Agricultura de la Generalitat, 
que tras visitar la zona determinaron que todo estaba 
en regla. Los episodios pestilentes se repitieron meses 
más tarde y llevaron a apuntar a la depuradora del Prat 
como origen del hedor. Lo indicó un informe de la Uni-
versitat Politècnica de Catalunya (UPC) –encargado 
por el fiscal de medio ambiente, Antoni Pelegrí-, que 
analizó el recorrido de la masa de aire a través de las 
llamadas de alerta al 112. No obstante, Aigües de Bar-
celona rechazó esta nueva explicación y aseguró que 

Los otros sucesos
misteriosos del Baix

la planta pratense funcionaba con normalidad. Otras 
teorías apuntaron a que los olores del Baix Llobregat 
no tenían nada que ver con los que se percibieron en el 
Barcelonès Nord y que estos seguramente provendrían  
de algún ecoparque o planta de compostaje. 

Otro de los casos que trajo de cabeza a los Mos-
sos el año pasado fueron los asesinatos cometidos en 
diversos puntos de la comarca y l’Hospitalet relacio-
nados con el tráfico de drogas. El primero tuvo lugar 
a finales del 2016 en la segunda ciudad de Cataluña, 
donde apareció un hombre asesinado a tiros en el in-
terior de un coche. Meses más tarde, en marzo del año 
pasado, aparecía otro hombre en un descampado de 
Sant Joan Despí con un tiro en la cabeza, mientras que 
en abril del mismo año un individuo asaltó un piso de 
Sant Cosme, en el Prat, y mató a tiros a dos jóvenes. 
El caso se resolvió en julio con la detención de cuatro 
personas en Barcelona y l’Hospitalet. 

Pero si hay un caso paradigmático en la comarca 
por sus preguntas sin respuesta es el de Cristina Ber-
gua, la joven cornellanense que desapareció sin rastro 
el 9 de marzo de 1997. En un principio el principal sos-
pechoso fue su pareja, al que Bergua quería dejar el día 
que desapareció. 21 años después, sus padres siguen 
manteniendo la llama del caso encendida y luchan para 
visibilizar la búsqueda de personas desaparecidas sin 
causa aparente a través de la plataforma Inter-SOS. III

asÍ quedó La casa despuÉs de La defLagración |  servei d’emergÈncies mÈdiques

El 14 de junio del año pasado una misteriosa explosión sobresaltó Collbató y el Baix Llobregat
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Pere Rovira
mOssèN parròquia aNtONi maria claret de saNt bOi

Despertemos, sólo somos el reflejo de algo mucho más grande

E
n esta sociedad  post moderna hay dos corrientes ideológicas, ya incrusta-
das en el  ideario general, que difícilmente se podrán corregir:
a) La verdad como concepto relativo y subjetivo. No hay una verdad que dé 
cohesión a las diferentes visiones y pensamientos. La verdad pasa de esta 

forma a ponerse al servicio de la subjetividad; como no hay una verdad sostenible, 
todo se convierte en una verdad “utilitarista”. De aquí la dificultad para entablar un 
diálogo constructivo y unificador. Cada postulado se plantea como una verdad in-
cuestionable, inamovible e irrevisable.

Encontramos ejemplos varios en las diferentes visiones, que recogen los medios 
de comunicación, sobre una misma realidad, sea en política como en el modelo eco-
nómico, sea en el concepto sobre la familia como en el valor fundamental de la vida, 
sea en la aplicación sobre la justicia social como en la convivencia con el sufrimiento, 
sea en la mirada interior como en la mirada trascendente… El otro día leí que nuestro 
mapa genético es el mismo entre todos los seres humanos; todos nacemos iguales 
y con la misma y única capacidad de amar. El ser humano es una realidad en sí mis-
ma, buscador de la Verdad y de valores permanentes que nos invitan a mirarnos de 
tú a tú sin complejos de inferioridad o superioridad, de igual a igual. ¿Qué nos impide 
contemplar y practicar esta “Verdad”? ¿Dónde conocerla para dejarnos seducir? 
¿Cómo salvar los obstáculos que me impiden ese encuentro? No nos dejemos en-
gañar y anestesiar por sucedáneos que nos oscurecen la auténtica dimensión de 
la “Verdad”, la que encontramos cuando el otro, como un espejo, me define como 
persona, con mis limitaciones, con mis incapacidades… con mi dignidad.

b) La búsqueda de culpables para nuestra autoafirmación. Buscar, contínua-
mente, enemigos se está convirtiendo en una costumbre peligrosa. Y si no los en-

cuentro, fácilmente pongo la etiqueta en alguno. Siempre hemos tenido la tentación 
de ocultar nuestros defectos y denunciar los ajenos. Es más fácil sentenciar sobre 
los otros que asumir nuestras cuotas de responsabilidad en cualquier conflicto. Hay 
ideologías que se basan, antes y ahora, en la búsqueda de un enemigo que aglutine 
a las mayor gente posible en la defenestración del contrario, convirtiéndolo en el 
único culpable.

Esta sociedad está llena de “eslóganes” y “etiquetas”, de verborrea repetitiva y 
de marcas identitarias. Lo mismo, recurrimos a una frase prefabricada sin ningún 
filtro crítico, que clasificamos a las personas por su ideología, raza, posición econó-
mica o por su confesión religiosa.

Una sociedad es infantil en la medida que no ve al otro como una oportunidad 
sino como un contrincante merecedor de ser aniquilado. Buscar culpables fuera de 
nuestras responsabilidades y autocrítica genera unas tensiones y crispación dañina 
para la convivencia. Lo mas mediocre que observo en este tipo de personas es su 
ciega prepotencia por presentarse como “el nuevo salvador”, sin ningún reconoci-
miento de su fragilidad o sus carencias.

Los conflictos permanentes que detectamos a nivel personal o global no podrán 
nunca corregirse o sanarse si el otro siempre es el culpable o el causante de tal 
conflicto. Educar en el respeto implica también educar en la cultura del perdón, de 
que todos nos necesitamos, compartiendo virtudes y defectos muy propios de la 
naturaleza humana.

Una  sociedad de perfectos es imposible, a pesar de los oráculos de algunos di-
rigentes políticos que nos prometen el paraíso en esta tierra. Craso error pensar que 
el ser humano puede conseguir, sólo en sus fuerzas, la perfección que no posee. III
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Barcelona se fija 
en el Delta

La capital catalana une fuerzas

con l’Hospitalet y el prat para

impulsar esta zona

Francisco J. Rodríguez

“N
o tiene senti-
do que solo 
miremos al 
Besòs y no 

al Llobregat”. Palabras de 
la alcaldesa de Barcelona, 
Ada Colau, que resumen 
la actitud que la capital 
catalana ha mantenido 
a lo largo de las últimas 
décadas con su polo sur 
de entrada. Las pronunció 
durante la presentación de 
la denominada Estrategia 
Delta del Llobregat, junto 
a la alcaldesa de l’Hospi-
talet, Nuria Marín, y a su 
homónimo del Prat, Lluís 
Tejedor. El Fòrum de las 
Culturas, el 22@ o incluso 
los Juegos Olímpicos –con 
la Vila Olímpica y el de-
sarrollo de todo ese ámbito 
de Barcelona- tuvieron en 
su momento una vocación 
clara de impulsar la entra-
da norte de la ciudad. Solo 

ecoNoMia

se trata del primer proyecto de

cierta consideración desde el 

plan delta de los años 90

el Pla Delta de mediados 
de los noventa puso sobre 
la mesa proyectos para de-
sarrollar las infraestructu-
ras en el Llobregat, como 
por ejemplo la ampliación 
del Aeropuerto y 
el Puerto, el 
d e s v í o 
del tra-
mo fi-
nal del 
río, una nueva depuradora 
de aguas, una mejora de 
la red ferroviaria y otras 
actuaciones destinadas 
a mantener el equilibrio 
natural en un ámbito de 
especial importancia me-
dioambiental. 

Ahora, casi un cuarto 
de siglo después -y despu-
és de intentos con poco ar-
raigo en el territorio como 
Eurovegas- la capital cata-
lana ha vuelto a poner la 
lupa en el Delta del Llobre-
gat, una de las zonas “más 
estratégicas del país”, en 
palabras de Colau, con ese 
espíritu maragallista de la 

Gran Barcelona metropo-
litana que caracteriza 
la política de la 
l ideresa 

barcelone-
sa. A través de la 

Estrategia Delta del Llo-
bregat, Barcelona ha unido 
fuerzas con l’Hospitalet y 
el Prat para impulsar esta 
zona a través de 30 proyec-
tos que buscan impulsar la 
economía, crear ocupación 
de calidad y, paralelamen-
te, proteger el medio natu-
ral, el gran perdedor de la 
actividad humana en esta 
área. Y es que hoy tan solo 
se conservan el 5% de los 
hábitats y zonas húmedas 
originales del Delta. 

Con todo, se trata de 
una serie de proyectos, al-
gunos de ellos ya avanza-
dos y otros meras ideas de 
futuro, que han sido intro-
ducidos bajo este paraguas 
de 1.800 millones de eu-
ros, que es lo que calculan 
que costará llevar a cabo 
la treintena de iniciativas 
contempladas. Una can-
tidad que aportarán tanto 
operadores privados como 
públicos. 

Accesible y más amable
Otro de los objetivos del 
plan es hacer más ama-
ble para trabajadores y 
ciudadanos la plataforma 
económica del Delta –toda 

Hoy en día tan solo 
se conserva el 5% 
de los hábitats y 

zona húmedas 
originales del Delta

¡ Una de las principales 
novedades de la Estrate-
gia Delta es la creación 
de un Parque industrial 
de Pimes. Se trata de 
uno de los proyectos 
clave, el cual se ubicará 
en los terrenos que Seat 
liberó cuando movió 
una parte importante 
de sus instalaciones a 
Martorell. Se trata de 
un espacio de 8 hectáre-

Un parque de Pimes, 
placas solares y un 
Mercabarna ecológico

as que impulsaran entre 
el Consorcio de la Zona 
Franca y Barcelona acti-
va, con la colaboración 
de Pimec, un programa de 
promoción de la pequeña 
y mediana empresa. 

En esta línea, la Estra-
tegia Delta también con-
templa transformar Mer-
cabarna y orientarlo hacia 
un mercado de productos 
ecológicos y de proximi-

dad, abierto a las nuevas 
tendencias de la industria 
alimentaria bajo criterios 
de sostenibilidad. 

Por otra parte, se pro-
pone aprovechar las cubi-
ertas de las 440 industrias 
de este ámbito para colo-
car placas fotovoltaicas. 
En una zona con gran 
potencial solar, la instala-
ción de las placas supon-
dría la generación de unos 
550-660 GWh al año de 
energía eléctrica cien por 
cien renovable, con la 
consecuente reducción 
de las emisiones conta-
minantes, otro caballo de 
batalla de la estrategia.

aquella zona al este de la 
Gran Vía y la C-31-, a tra-
vés de la creación de corre-
dores verdes y conectores 
ecológicos en vías como el 
Paseo de la Zona Franca, 
la avenida Juan Carlos I, la 
calle 100 o la avenida del 
Parque Logístico. 

En este sentido, la vo-
luntad de los impulsores es 
aumentar la conectividad 
del territorio y a su vez la 
de este con los espacios na-

turales cercanos del Delta. 
Además, la estrategia prevé 
medidas para optimizar la 
movilidad, como por ejem-
plo el acceso viario para 
camiones que transcurrirá 
por el margen izquierdo del 
río y que conectará directa-
mente con el Puerto.

Por otra parte, este 
plan tiene como objetivo 
corregir también algunas 
“fragilidades” que se han 
detectado en diversas re-

des de infraestructuras de 
servicio. En concreto, la 
Estrategia Delta propone 
crear nuevas conexiones 
de agua potable, la elimi-
nación de puntos críticos 
de la red de alcantarillado, 
mejorar la conectividad a 
la red eléctrica o bien la de-
finición del trazado de un 
segundo oleoducto de co-
nexión entre los depósitos 
de hidrocarburos del Puer-
to y el Aeropuerto.  III

La capitaL cataLana vueLve a poner La Lupa sobre una 
zona que considera de Las más estratÉgicas deL paÍs
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La élite del Baix crece con 7 ‘profetas’
La publicación comarcal el Llobregat 

celebra la cuarta gala de sus premios 

comarcales en l’espai maragall de gavà

esports La Xarxa, Laura ferrés, chicuelo, 

la fundació rubricatus, el cram y la comisión 

de empoderamiento del pssjd, los premiados

este año se ha dado por primera vez un 

galardón al centro podológico marianao, por 

su vinculación con la revista desde sus inicios

Redacción

L
a publicación comarcal del Baix Llobregat y 
L’Hospitalet celebró en el Espai Maragall de Gavà 
la cuarta edición de sus premios ante la presencia 
de unas 300 autoridades e invitados del territorio | 

El Llobregat presenta a su nuevo director, el hospitalense 
Francisco Javier Rodríguez, que sustituye después de más 
de cuatro años a Imanol Crespo en el cargo. 

La publicación comarcal del Baix Llobregat y L’Hos-
pitalet, El Llobregat, celebró el jueves 3 de mayo la IV 
edición de los Premios El Llobregat en un Espai Maragall 
de Gavà que acogió a unas 300 autoridades e invitados en 
esta consolidada fiesta de la publicación y del territorio.

En concreto, el Departament d’Esports de La Xarxa 
(Premio Aguas Cristalinas), la directora de cine Laura 
Ferrés (Premio a la Mayor Crecida), el guitarrista de fla-
menco Juan Gómez Chicuelo (Premio Caudal Amazóni-
co), la Fundación Rubricatus (Premio Ribera Solidaria), foto de famiLia con Los premiados en La iv gaLa de eL LLobregat |  sergi ramos
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Queremos dar las 
gracias a El Llobregat 

y a los lectores que 
nos han votado”

Fundació CRAM - Premio Afluente Verde

Gracias al equipo de 
El Llobregat por su 

seguimiento a mi corto 
‘Los Desheredados’”

Laura Ferrés - Premi a la Mayor Crecida

Este premio es una 
reivindicación de la 

información deportiva 
de proximidad”

“
Esports La Xarxa - Premio Aguas Cristalinas

Gracias a mi familia por 
estar toda esta vida a 
mi lado apoyándome 

con la guitarra”

“
Juan Gómez Chicuelo - Premio Caudal Amazónico

Tenemos un trabajo 
difícil pero necesario: 
pacientes y médicos 

hemos de ir de la mano”

“
Com. Empoderamiento PSSJD - Premio Aguas Bravas

Es un orgullo poder 
continuar con 

nuestra lucha por 
la inclusión”reportaje fotográfico de sergi ramos / eL LLobregat.

continÚa en La página siguiente >>

la Fundación CRAM (Premio al Afluente Verde) y la 
Comisión de Empoderamiento del Parc Sanitari de Sant 
Joan de Déu de Sant Boi (Premio Aguas Bravas) fueron 
los seis ganadores del certamen tras cuatro meses de vo-
tación popular. En este sentido, cabe destacar que ha sido, 
de nuevo, la edición con más votantes, doblando incluso 
los del año pasado, prueba otra vez de la buena evolución 
y presencia en el territorio de la publicación.

Además de las seis categorías habituales, El Llobregat 
entregó, por primera vez, un reconocimiento a uno de sus 
anunciantes por su fidelidad. A saber: el Centro Podológi-
co Marianao, vinculado comercialmente a El Llobregat 
desde sus primeros números hasta la actualidad; en total, 
pues, doce años de confianza. Recogió el premio su geren-
te, David Ezquerro. Por otra parte, la gala contó con una 
doble actuación de las chicas del Aula de Dansa de Gavà. 

En paralelo, El Llobregat anunció las principales no-
vedades del último año entre las que destaca la extensión 
del acuerdo con La Vanguardia (diario con el cual El 
Llobregat sale encartado el primer viernes de mes en el 
territorio) al marco digital de ambas publicaciones (mó-
dulo permanente de El Llobregat en la sección comarcal 
de L’Hospitalet y Baix Llobregat en LaVanguardia.com) 
e intercambio de contenidos exclusivos de la edición im-
presa de El Llobregat para el digital del diario líder en 
Cataluña; la consolidación del nuevo espacio de reflexión 
‘Diàlegs Filosòfics al Baix’, así como la próxima presen-
tación del ‘Estiu al Baix’, un excelente documento lidera-
do conjuntamente con BCN Content Factory que sirve de 
guía para disfrutar del verano sin salir del Baix Llobregat 
y L’Hospitalet y que será presentado el próximo 5 de julio.

En esta ocasión, ‘L’Estiu al Baix’ tendrá una vocación 
de servicio que va más allá de las propias fronteras del 
Baix Llobregat con la idea de que sirva de referencia para 
todos los vecinos del área metropolitana de Barcelona, 
pero también de todos los catalanes, a partir de un reporta-
je sobre los principales atractivos turísticos que hay entor-
no a cada una de las paradas de los medios de transporte 
públicos en el territorio: Metro, Tram, Rodalies y FGC.

Todavía en el marco de novedades, El Llobregat es-
cenificó el relevo en su dirección. El hasta ahora director, 
Imanol Crespo, deja el cargo después de más de cuatro 
años y casi 50 números al frente de El Llobregat y le sus-
tituirá el hospitalense Francisco Javier Rodríguez, vincu-
lado desde 2011 a medios de proximidad del territorio, 
especialmente, Ràdio L’Hospitalet y Línia Publicacions.

Para finalizar la gala, que fue retransmitida por segun-
do año consecutivo por la televisión comarcal ETV tan-
to para TDT como por ‘streaming’ en nuestras ediciones 
digitales, El Llobregat anunció la que será la fecha de la 
próxima quinta edición: será el 2 de mayo de 2019.

Los Premios El Llobregat se organizaron por primera 
vez en enero de 2015 en L’Hospitalet con el objetivo de 
reconocer la labor de personas y entidades del territorio. 
Tras el estreno de aquella primera edición, la publicación 
ha celebrado un total de cuatro ediciones (por orden: 
L’Hospitalet (2015); Sant Boi (2016); El Prat (2017) y 
Gavà (2018) en esta cita anual que sirve de fiesta de la 
cabecera, pero también del territorio con una amplia pre-
sencia institucional. III

iV gaLa De PReMis eL LLoBRegat

“
Fundación Rubricatus - Premio Ribera Solidaria

“

“
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3 4

7 8
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Los premios, 
en imágenes
1. La gaLa congregó a más de 300 invitados, entre 
autoridades y miembros deL tejido asociativo deL 
baiX
2. eL editor de eL LLobregat, Xavier pÉrez LLorca, de 
espaLdas, frente a nÚria marÍn y raqueL sáncHez, 
aLcaLdesas de L’HospitaLet y gavà
3. imanoL crespo anunció que deja su cargo como 
director de eL LLobregat durante su discurso
4. Las cHicas deL auLa de dansa de gavà fueron Las 
encargadas de amenizar eL acto
5. Los invitados tuvieron acceso en eXcLusiva a La 
edición de eL LLobregat que saLÍa aL dÍa siguiente 
encartada en La vanguardia
6. eL subdeLegado deL gobierno, emiLio abLanedo, 
entregando uno de Los premios aL guitarrista de 
corneLLà juan gómez cHicueLo
7. La comisión de empoderamiento deL parc sanitari 
sant joan de dÉu de sant boi recibió eL premio 
aguas bravas de mano de La aLcaLdesa de La ciudad, 
LLuÏsa moret
8. juan carLos ruedas, director de marketing de La 
vanguardia, entrega eL gaLardón a La cineasta 
pratense Laura ferrÉs
9. La aLcaLdesa de gavà raqueL sáncHez Hizo de 
anfitriona de La gaLa
10. aL finaLizar La entrega de premios HabÍa prepa-
rado un cócteL de ceLebración
11. eL HaLL de L’espai maragaLL, abarrotado
12. de izquierda a derecHa: eL editor ejecutivo de 
eL LLobregat, juan carLos vaLero; eL subdeLegado 
deL gobierno, emiLio abLanedo; La aLcaLdesa de 
L’HospitaLet, nÚria marÍn; La aLcaLdesa de gavà, ra-
queL sáncHez, eL director saLiente de eL LLobregat, 
imanoL crespo, i La aLcaLdesa de sant boi, LLuÏsa 
moret.
13. rodrÍguez y crespo entrevistados por etv 
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¿Q
ué recuerdos le quedan de sus 12 años 
al frente de la alcaldía de Cervelló?

Los recuerdos son muy positivos, 
porque después de cuatro años de estar 

en la oposición entré de alcalde. Cervelló era un pueblo 
en el que no se habían desarrollado los equipamientos 
ni los servicios. Hicimos un equipo de gobierno entre el 
PSC y Units per Cervelló con mucha ilusión y a la vista 
está cómo se ha desarrollado el pueblo. Como dicen al-
gunos vecinos, hemos puesto el pueblo en el mapa de la 
comarca. 

¿Qué le faltaba a Cervelló cuando llega a la alcal-
día en 1999?

Prácticamente de todo y por eso empezamos a hacer 

Maestro: “A Cervelló le faltaba de todo
cuando llegué a la alcaldía en 1999”

ANGELINO MAESTRO, alcalde socialista de Cervelló de 1999 a 2011

“fue un error dividir la variante en dos fases, debería haberse 

hecho toda a la vez. aquello significó un retraso de 15 años”

Pere Ríos

A
ngelino Maestro Martínez  nació en Po-
vedilla (Albacete) en 1946. Con 14 años 
aterrizó a L’Hospitalet para trabajar en 
un taller de lámparas y al año siguien-

te se trasladó a Vallirana con su hermano mayor 
porque encontró empleo en la fábrica de cemen-
to. Con 24 años se compró un piso para casarse, 
que es lo que se hacía en la época, y se mudó 
a Cervelló, un pueblo del que se declara “un en-
tusiasta y un enamorado”. Tanto, que confiesa 
sin reparos que este municipio es el que puede 
ofrecer a los ciudadanos mayor calidad de vida 
en toda la comarca “si no destrozamos la natu-
raleza”. Fue alcalde entre 1999 y 2011 después 
de ganar las elecciones municipales encabezan-
do la candidatura del PSC, aunque la Wikipedia 
en catalán dice que es del PSOE, un partido que 
no existe en Cataluña. Retirado de la vida polí-
tica desde que se jubiló a los 65 años, Maestro 
acepta encantado la petición de EL LLOBREGAT 
tras preguntarse si su trayectoria política en esta 
población del norte de la comarca justifica la en-
trevista.

el proyecto de actuación. Primero con la piscina cubierta, 
después la biblioteca y más tarde, el pabellón.  Hicimos 
las gestiones con el departamento de Sanidad para cons-
truir un nuevo centro de salud y ampliamos la carretera 
al castillo y la iglesia de Santa Maria. Era muy estrecha, 
hubo un accidente cuando yo estaba en la oposición y 
aquello me quedó muy grabado para solucionar el tema 
si algún era alcalde. Y a través de la Diputación de Bar-
celona hicimos el paseo de Santa Maria, que fue muy po-
sitivo para acceder a la naturaleza y a las urbanizaciones.

¿Y ahora qué queda por hacer en Cervelló?
Después de recuperar la calle Mayor, con la construc-

ción de la famosa variante hace 12 o 13 años, que hasta 
entonces siempre había sido la carretera Nacional 340, el 
gran reto de los actuales gobernantes sería adecuar ese 
espacio público.

La variante que aún está por acabar en el tramo 
de Vallirana ha sido seguramente una de las obras pú-
blicas de Catalunya que más retraso ha sufrido, a la 
par con la N-II en Girona. ¿Cómo se explica?

No hubo entendimiento entre el Ayuntamiento de 
Vallirana y el ministerio. Las reivindicaciones de la va-
riante empezaron en la época de José Borrell [1993] y 
en ese proceso conocí a varios ministros. Cuando estába-
mos negociando el proyecto, Vallirana reivindicó que se 
construyera el túnel que finalmente se ha acabado haci-
endo y que ya está casi acabado, pero el ministerio no 
accedió porque había una antigua mina de plomo en la 
zona ya abandonada y se hizo un estudio de impacto am-
biental por las consecuencias que pudiera haber. Pero a la 
vista está que no había ningún problema. El caso es que, 
en un momento de flaqueza, se decidió hacer la variante 
en dos fases, la de Cervelló y la de Vallirana, y yo creo 
que eso fue un error porque la variante se debería haber 
hecho toda a la vez. Aquello significó un retraso de 15 
años. Ahora está casi acabada y se podría inaugurar en 
unos meses.

¿El comercio de Cervelló se resintió por la vari-
ante al dejar de pasar tantos vehículos por el centro 
del pueblo?

Sí se resintió, pero no por la carretera, sino por las 
grandes superficies. A la salida de Cervelló, en dirección 
a Vallirana, pusieron un Mercadona que está afectando al 
comercio local porque con los aparcamientos que tienen 
se están llevando a ese cliente que va a cargar el coche. 

La Palma de Cervelló ha mantenido histórica-
mente una relación intermitente con Cervelló. Dese 
mediados del siglo XIX se han producido dos agrega-
ciones y otras dos segregaciones, la última en el año 

Para Cervelló fue un 
acierto la desagregación 
de La Palma y la prueba 

es el gran desarrollo que 

se ha producido 

desde entonces”

“

“el gran reto local es adecuar el espacio público por donde pasó 

tantos años la carretera n-340 y que ahora es la calle mayor”

angeLino maestro deLante deL ayuntamiento que gobernó | p. r.
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ANGELINO MAESTRO, alcalde socialista de Cervelló de 1999 a 2011

1998. ¿Qué piensa de esta decisión y de sus consecu-
encias?

Para Cervelló fue un acierto la segregación de La 
Palma y la prueba es el gran desarrollo que se ha produ-
cido desde entonces. Era una población de casi tres mil 
habitantes que tenían una gran fuerza en el Ayuntamiento 
y que a través de sus concejales lograban siempre muc-
has inversiones. Yo discutí hasta la saciedad cuando es-
taba en la oposición que eso no era razonable y la prueba 
es que el primer pabellón cubierto se hizo en La Palma, 
que entonces tenía más de dos mil habitantes, y no en 
Cervelló, que por aquella época tendría más de siete mil. 
Eso no era lógico.

Está diciendo, por tanto, que lo mejor que le ha podi-
do pasar a Cervelló és que La Palma se haya segregado.

A nivel de gestión municipal es indudable. A nivel 
económico hemos tenido que soportar la deuda generada 
por La Palma. Cuando se hizo la segregación se desplazó 
el 69% de los funcionarios y en Cervelló solo se quedó el 
31%, lo recuerdo perfectamente. Ya ha habido sentencias 
que obligan a La Palma a devolver la deuda que les toca, 
pero siempre argumentan que no tienen dinero y creo que 
aún no han pagado. No es razonable que después de ve-
inte años de la segregación aún esté pendiente el pago 
de la deuda.

Como municipio situado al norte de la comarca, 
¿se han sentido en algún momento abandonados al-
guna institución?

No. En los casi 18 años que estuve en el Ayuntami-
ento, entre la alcaldía y la oposición siempre me sentí 
apoyado. La reivindicación constante de todo ese tiempo 
siempre fue el transporte público, y poco a poco ha ido 
mejorando, hasta el punto de que ahora ya hay una co-
municación muy regular y satisfactoria entre Barcelona 
y Vallirana. Ese fue siempre nuestro caballo de batalla.

Antes hablaba de que el gran reto urbanístico de 
Cervelló era recuperar para los vecinos lo que fue la 
antigua carretera de la N-340, que es la calle Mayor. 
Si pudiera, ¿qué otro deseo pediría para el municipio?

Creo que  los ciudadanos de Cervelló están cada vez 
más mentalizados de la importancia del entorno y del 
medio ambiente. Los veranos son muy secos y hay un 
gran peligro de incendios. Ahí es donde tenemos que in-
tentar prevenir que eso no pase.

A diferencia de otros municipios, en Cervelló, se 
ha producido una alternancia de partidos en la alcal-
día y en el cartapacio desde el inicio de la democracia, 
un fenómeno que no se da  en grandes poblaciones, 
como L’Hospitalet, Sant Boi o Esplugues. ¿Cómo ex-
plica ese fenómeno?

Cuando yo entré en el Ayuntamiento en 1995 el PSC 
se acababa de constituir. Hasta entonces solo habían 
existido grupos independientes y Convergència, que 
tenía el monopolio del poder. Al aparecer el PSC eso 
cambió. Primero estuvimos cuatro años en la oposición y 
conquistamos la alcaldía en 1999. A la vista está que he-
mos estado 12 años gobernando y que volvimos a ganar 
las elecciones en 2011 con una diferencia sustancial de 
más de 300 votos. 

Pero no revalidó la alcaldía, pese a ese resultado, 
sino que CiU recuperó de la mano de Jesús Arévalo 
una alcaldía que ya tuvo entre 1987 y 1999 con Josep 
Lluís Morant.

Sí, porque en 2011 se juntaron todos los grupos y 

me liquidaron como alcalde. Han estado cuatro años y el 
PSC volvió a la alcaldía en 2015 con José Ignacio Apari-
cio. Yo estuve unos meses como concejal, pero en novi-
embre 2011 me retiré automáticamente al cumplir los 65 
años. Dejé el cargo de concejal y me fui a mis labores.

¿Qué piensa de la polémica sobre las señales de 
tráfico bilingües que ha colocado el ayuntamiento, 
pese a que el PSC no avala esa medida?

Creo que se le da más importancia de la que está te-
niendo en realidad. Ese tema nunca ha generado ninguna 
polémica, ni ha afectado a la convivencia. Las señales 
siempre fueron en catalán, pero ahora lo está pidiendo 
otro grupo que no es el PSC [en referencia a Ciudada-

nos]. En la situación en la que estamos se le dan mucha 
importancia a las pequeñas cosas.

El Ayuntamiento de Cervelló multó el pasado ene-
ro a cinco vecinos con 400 euros por colocar lazos 
amarillos en la vía pública. Más allá de eso y teniendo 
en cuenta que se trata de un pueblo en el que casi todo 
el mundo se conoce, ¿cree que el proceso independen-
tista ha afectado a la convivencia y la cohesión social?

Algo ha afectado, eso no hace falta más que verlo 
en la calle o en el casal d’avis. No hay conflictos, pero 
se percibe una cierta tensión de no querer hablar de ese 
tema. Se nota un poco en la convivencia, pero no es re-
marcable. Hay una cierta disposición de la gente a no 
entrar en ese tema, tanto por una parte como por otra, 
excepto ese incidente que dice de los lazos. La gente está 
en su derecho de reivindicar ciertas cosas, pero no es el 
gran problema de Cervelló. Yo estoy siempre en la calle 
y la gente me pregunta. La polémica existe, pero no hay 
un conflicto entre vecinos. III

No hay conflicto entre 
vecinos por el procés, 

pero se nota poco en la 
convivencia y hay una 

cierta tensión de no 
querer hablar del 

tema”

“

maestro fue aLcaLde de cerveLLó 
durante 12 aÑos, deL 1999 aL 2011.

Jesús A. Vila
periOdista i escriptOr

E
n el precís moment de tancar l’edició 
ens arriba la desgraciada notícia de 
la mort de Josep Ribas i Vinyals (Pep 
Ribas), vell lluitador antifranquista i un 

dels actius de la història hospitalenca més 
genuïna. El Pep ho va ser tot, dissenyador, 
sindicalista de CCOO de primera hora, mili-
tant comunista, independentista convençut 

En la mort de Pep Ribas

quan només gosaven ser-ho els autèntics, 
activista antifranquista, amant de la natura, 
historiador i investigador precís i rigorós. La 
seva memòria no es mereix només aquest 
certificat de sentiment que expressem preci-
pitadament en aquestes línies. En la propera 
edició explicarem qui era i quin va ser el seu 
exemple. III
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El regidor espluguense Albert Comellas lleva al PDeCAT 
ante los tribunales por su expulsión del partido

Francisco J. Rodríguez

E
l juzgado de primera instancia número 27 de Bar-
celona ha admitido a trámite una demanda civil 
del regidor espluguense Albert Comellas contra 
el PDeCAT por su expulsión del partido, decre-

tada el 26 de octubre de 2017 por la Comissió per a la 
Qualitat Democràtica, la Transparència, el Compliment 
Ètic i de Garanties de la formación demócrata. Comellas 
solicita la nulidad de dicha resolución porque considera 
que sus derechos de expresión y información se han vis-
to vulnerados y pide la readmisión en la formación.

La Comissió decidió la expulsión de Comellas del 
partido porque creía que había incurrido en dos con-
ductas susceptibles de ser consideradas como falta muy 
grave, como son manifestar la intención de denunciar 
a miembros del PDeCAT por la vía penal desprecian-
do espacios de arbitraje de la propia formación y por no 
atender la petición de devolución del acta de regidor, tal 
como le pedía la asamblea del partido en Esplugues. So-
bre esta cuestión, Comellas contraargumenta a El Llo-
bregat que “nunca se abrió un expediente disciplinario 
previo a esta petición, tal y como indican los estatutos 
del partido”. Comellas recurrió la decisión de la Comis-
sió per a la Qualitat Democràtica del PDeCAT, pero el 
Consejo Nacional del partido desestimó su recurso y 
confirmó su expulsión en enero.

Pero para entender el fondo de la cuestión es nece-
sario remontarse a febrero del año pasado, cuando en 

el juez admite a trámite una demanda del edil contra la decisión de echarle 
que tomó la formación demócrata en octubre y confirmó meses después

desde la dirección de los demócratas aseguran a el Llobregat que el 
expediente disciplinario “se tramitó con todas las garantías”

una reunión previa a un pleno -que fue grabada por un 
testigo y forma parte de la documentación de la deman-
da- el equipo local del PDeCAT de Esplugues pidió al 
regidor “el libre acceso a la cuenta corriente que se nutre 
con el dinero que destina el Ayuntamiento para gastos 
del grupo municipal”. La ejecutiva local también habría 
propuesto a Comellas la contratación de un asesor de 
comunicación del partido con el dinero del grupo muni-
cipal. Dos peticiones que Comellas rechazó porque iban 
en contra del Código de Buen Gobierno y Transparencia 
tanto del Ayuntamiento como del PDeCAT. La negativa 
derivó en una advertencia de expulsión, que se concretó 
dos meses más tarde, el día 6 de abril de 2017, después 
de una asamblea de urgencia de la agrupación local del 
partido demócrata de Esplugues que votó a favor de su 

cese como jefe de filas en el Ayuntamiento y le pidió que 
entregase su acta de regidor. Comellas, “de acuerdo con 
su obligación legal como cargo electo”, informó inmedi-
atamente a la dirección y los órganos disciplinarios del 
Partido Demòcrata de las dos propuestas de la ejecutiva 
local, así como al gobierno local y al secretario munici-
pal. Más adelante, el 25 de julio de 2017, presentó una 
querella contra siete miembros del PDeCAT de Esplu-
gues por presuntos delitos de proposición a la malversa-
ción pública, amenazas y coacciones. Querella que fue 
admitida a finales de año y por la cual los miembros de 
la cúpula de partido declararon a finales de mayo. Tanto 
esta querella como la demanda civil se están tramitando 
en juzgados de Esplugues. Por otra parte, la Oficina An-
tifrau está investigando el caso de manera paralela.

Fuentes de la dirección del PDeCAT han explicado 
a esta publicación que ni la demanda civil ni la querella 
tienen “ninguna base” y que el expediente disciplinario 
contra Comellas “se tramitó con todas las garantías”. 
En este sentido, defienden la “independencia” de la 
Comissió y muestran “pleno respeto” a sus decisiones. 
Además, estas mismas fuentes han querido manifestar su 
“apoyo máximo” al comité del PDeCAT de Esplugues.

La figura del alertador de la corrupción
“Los cargos electos y los funcionarios estamos obliga-
dos a denunciar ciertos delitos, aunque sean en grado de 
tentativa, pero curiosamente no les ampara el principio 
constitucional de indemnidad si así lo hacen”, denuncia 
Comellas, que pone de manifiesto la necesidad de prote-
ger a estos “alertadores de la corrupción”, sobre todo a 
los que son funcionarios. III

E
l ex alcalde de Martorell y ex presidente de la 
Diputación de Barcelona, Salvador Esteve, fue 
detenido el pasado 24 de mayo en el marco de 
una operación policial denominada Estela con-

tra una presunta trama de desvío de fondos públicos 
destinados a proyectos en países en vías de desarrollo. 
La investigación la lleva el juzgado de Instrucción 1 de 
Barcelona, que describe este caso como “un entrama-
do por el que se habría defraudado un mínimo de dos 
millones de euros a través de subvenciones irregulares 
en materia de cooperación al desarrollo desde la Dipu-
tación de Barcelona a través de diferentes entidades”. 

La policía asegura que gracias a la investigación se 
ha podido comprobar que la mayoría de los proyectos 

El ex alcalde de Martorell, detenido de cooperación no se acabaron llevando a cabo. A los 
detenidos, casi una treintena, se les imputan presuntos 
delitos de prevaricación, tráfico de influencias, mal-
versación de caudales públicos, falsedad documental y 
fraude de subvenciones.  

Esteve quedó en libertad poco después a la espera 
de que le cite el juez. En declaraciones a los medios, 
afirmó sentirse “muy tranquilo” y defendió que las sub-
venciones otorgadas por la Diputación están en regla. 
Desde el gobierno de la Diputación, por su parte, pidi-
eron “máxima prudencia y respeto a la presunción de 
inocencia”. Desde Martorell, su actual alcalde, Xavier 
Fonollosa, defiende a Esteve: “Es una persona honra-
da, honesta, trabajadora y dotada de grandes valores 
éticos y morales”, destaca Fonollosa, que participó en 
una concentración de apoyo al ex alcalde delante del 
Ayuntamiento martorellense. III

esteve feLicitando aL aLcaLde de martoreLL, Xavier fonoLLosa, 
cuando Lo substituyó en La aLcaLdÍa en 2015 | bcn content factory
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La fragmentación del voto
amenaza a los alcaldes

Los partidos comienzan a preparar la estrategia
de cara a las elecciones municipales, que tendrán 
lugar el 26 de mayo del año que viene

F. J. R.

L
a legislatura entra en su recta final. Más de tres años 
desde que se configuraran los ayuntamientos que 
han dado para mucho -como viene siendo de cos-
tumbre por otra parte-. Discordancias de criterio en 

los grupos municipales o entre los propios gobiernos loca-
les, algunos de ellos fruto de coaliciones a veces inverosí-
miles o contra natura, han dejado un reguero de regidores 
no adscritos y cambios de alcaldías, muchas veces con el 
trasfondo de la situación política en Cataluña. Situación que 
amenaza con cambiar el tablero y fragmentar más el voto

Ola naranja?
Si 2015 significó el año de la llegada de los llamados 
“ayuntamientos del cambio”, liderados por candidaturas 
plurales de partidos de izquierda bajo el paraguas de los 
éxitos de Pablo Iglesias y Ada Colau, los comicios del 
2019 pueden ser los de la conversión definitiva del tradici-
onal ‘cinturón rojo’ en el ‘cinturón naranja’. La situación 
política catalana, que ha condicionado fuertemente los 
gobiernos municipales de la comarca, puede propiciar un 
importante avance de Ciudadanos en un área metropolita-
na poco favorable a las tesis independentistas. En lo que 
respecta al Baix Llobregat, la zona Delta, centro y algunos 
municipios del norte como Abrera o Sant Andreu podrían 
convertirse en territorio naranja de aquí a un año y que 
esta formación, que ahora no gobierna ningún municipio 

algo que, por otra parte, para el alcalde de Cornellà, Anto-
nio Balmón, “es cosa del siglo pasado”, tal como dijo en 
una conferencia el mes pasado en Barcelona. 

Alcaldías partidas
Por otra parte, esta legislatura se ha caracterizado por los 
acuerdos entre partidos para repartirse las alcaldías. El 
caso más importante es el de Castelldefels, donde Mo-
vem –unión de ICV-EUiA, Moviment d’Esquerres, Equo 
y Entesa- se ha dividido la vara de primer regidor con el 
PSC. El año pasado, Candela López, de Movem, pasó 
el timón de la ciudad a la socialista María Miranda, que 
acabará la legislatura al frente de un gobierno que com-
pletan ERC, Sí que Es Pot –la marca local de Podemos- y 
el PDeCAT, fruto de un acuerdo para arrebatar la alcaldía 
al popular Manuel Reyes, que pese a ganar las elecciones 
no sumaba suficiente como para gobernar el solitario. 

Este acuerdo, no obstante, no ha estado exento de po-
lémica por el proceso independentista, que ha generado 
unas tensiones internas que, de momento, el ‘pentapartito’ 
de Castelldefels ha sabido llevar con fineza. Unas con-
tradicciones, sin embargo, que ha intentado aprovechar 
Reyes para desgastar al gobierno. Un ejemplo de ello fue 
la mediática entrada de la ciudad en la Associació de Mu-
nicipis per la Independència (AMI) en el año 2015, con 
tensas manifestaciones ante el ayuntamiento a favor y en 
contra mientras se debatía la cuestión en el Pleno.

Otros casos destacados de alcaldías partidas duran-
te esta legislatura ha sido el de Sant Esteve Sesrovires, 
donde ERC y PSC decidieron repartirse el poder con el 
apoyo de Entesa. Comenzó el mandato la republicana 
Carme Rallo, para pasar el testigo al socialista Enric 
Carbonell el año pasado. La relación aquí, sin embargo, 
no parece ser tan buena como en Castelldefels. La ine-
xistencia de un rival a batir contra el cual juegan todos 
–como es el caso de Reyes en el municipio costero- y la 
incidencia del proceso independentista contribuyeron a 
la ruptura del acuerdo con ERC y la expulsión de este 
partido del gobierno, un culebrón que trajo acusaciones 
mutuas sobre las maneras de gobernar. 

El caso de Sant Esteve es similar al que ha tenido lugar 
en Corbera, donde después de que ERC y PSC pactaran 
la alternancia en la alcaldía en 2015, ahora un acuerdo 
cuádruple entre ERC, CUP, PDeCAT y ICV ha echado a 

La legislatura se ha visto muy condicionada por 
la tensión política del ‘procés’, que amenaza con 
influir de manera determinante en los comicios

–salvo en Sant Andreu de la Barca, donde lo hace de la 
mano del PSC- consiga alcaldías. Solo hace falta compro-
bar los resultados de las últimas elecciones autonómicas 
del 21-D y ver como Ciudadanos arrasó en buena parte de 
la comarca, doblando a veces en votos al PSC. 

Pese a que generalmente la dinámica de las municipa-
les suele ser diferente a la de las catalanas, la polarización 
política de los últimos meses puede trasladarse al ámbi-
to local, propiciando un aumento importante del partido 
de Albert Rivera y enterrando el mito del ‘cinturón rojo’, 

Los ciudadanos están LLamados 
a Las urnas eL 26 de mayo deL 

aÑo que viene

PoLít ica
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El latinajo
Lluís Mª Estruch

cOl·labOradOr

“Aqua patitur dominus unius potestate non Ca-
talauniae”- ( Cataluña, no permitas el control 
del agua a un único dueño).

Este ya es el sentir y clamor popular para 
muchos catalanes que notan que la privatización del agua, 
un monopolio natural, les encarece su recibo sin que la 
calidad vaya a la par en un proceso de mezclas difícil de 
controlar.

Mientras tanto el confuso escenario político favorece 
las ventas de instrumentos de control (ATLL) a bajo precio 
que luego los jueces invalidan y obligan a indemnizar a Ac-
ciona; su rival, Agbar, es a su vez encausada por Aqualia 
por constituir la compañía mixta EMSSA sin concurso pú-
blico, y cuya sentencia definitiva en el Supremo está pen-
diente. Un buen embrollo -todos contra todos-, que el débil 
Ejecutivo regional ha enredado hasta lo ¿imposible?.

Calma, que todo puede complicarse más aún cuando la 
Administración del tema se enfrenta a los señores del agua 
actuales, por importancia: Agbar de la multinacional france-
sa Suez, Acciona del grupo sevillano y la Aqualia de Slim y 
unos australianos, entre otros.

“Yo abro el grifo y sale agua”, dicen muchos cerrando el 
tema a discusión. Sin embargo, la falta de control del agua 
nos esta llevando a un abusivo dominio de los operadores 
privados, a los cuales, hasta las sentencias contrarias, no 
llevan a negociar y acatar, sino a resistirse a ultranza.

Pero quedan nuevas áreas donde en concreto Agbar 
quiere penetrar; tras su cuestionado dominio de los 23 

la socialista Rosa Boladeras de la alcaldía y ha aupado a la 
republicana Montserrat Febrero mediante una moción de 
censura. Los motivos? De nuevo, la “situación de excepci-
onalidad” que vive Cataluña y el hecho de que los conceja-
les del PSC no hayan condenado el encarcelamiento de los 
líderes independentistas, argumentan desde ERC. 

Nuevas y viejas caras
Los próximos comicios locales también dejaran imáge-
nes históricas, como en El Prat, donde el eterno líder de 
ICV, Lluís Tejedor, dejará paso a Lluís Mijoler como 
alcaldable de los ecosocialistas. Quedará por ver, no 
obstante, si ICV acude en solitario a las municipales a 
nivel catalán o bien apuesta por una confluencia con los 
‘comunes’, tal como hizo en las pasadas elecciones al 
Parlament o al Congreso. En ese caso, se tendría que ver 
si Mijoler encabeza la candidatura pratense o no. 

A falta de sorpresas de última hora, quienes seguirán al 
pie del cañón son los también históricos Antonio Balmón 
y Antoni Poveda, alcaldes de Cornellà y Sant Joan Despí 
y auténticos pesos pesados del PSC tanto a nivel comar-
cal como autonómico. Los dos barones comarcales se 
enfrentarán al desafío de mantener la hegemonía socia-
lista en estos dos municipios, en el caso de Balmón, y la 
mayoría absoluta, en el caso de Poveda. Balmón, que la 
perdió en 2015, afronta los comicios con el aliento de los 
naranjas en el cogote, que amenazan con robarle apoyos. 
Una dinámica que seguramente acabará marcando los re-
sultados electorales de aquí a 12 meses. III

L
as campañas electorales actuales han cambi-
ado, especialmente debido a la irrupción de la 
tecnología y las redes sociales. A un año de las 
elecciones, los alcaldes y partidos del territorio 

vuelven a poner los ojos en estos medios de comuni-
cación de masas donde cada palabra o pequeño detalle 
cuenta. Sea como sea, los ciudadanos detectan este re-
pentino interés de los políticos para comunicar a través 
de las redes su obra de gobierno. De hecho, uno de los 
alcaldes del Baix más activos en Twitter, Isidre Serra, 
de Sant Climent, cree que no es una buena estrategia. 
“No tendría sentido que un ayuntamiento no limpiara 
las calles cada día y lo hiciera cuatro meses antes de 
las elecciones”, pone como ejemplo Serra, que consi-
dera que en Twitter se ha de ser “como en la vida real: 
constante, trabajador y con objetivos claros”. 

Lo dice el alcalde de la comarca con más acti-
vidad en esta red social. Con más de 21.000 tweets 
desde que se diera de alta en octubre del 2011, Serra 
cuenta con más de 2.700 seguidores. Una cifra que 
no es baladí, puesto que gobierna un pueblo de poco 

A la caza 
del ‘follower’

más de 4.000 habitantes. “Siempre he creído que la 
gestión municipal se ha de explicar a través de todas 
las vías que nos sean posibles”, añade Serra, que en-
tiende que los alcaldes y los políticos en general han 
de hacer “un rendimiento de cuentas diario”. 

Proporcionalmente con el tamaño de su muni-
cipio, Serra es el alcalde con más seguidores. En 
números absolutos, no obstante, es el de Molins de 
Rei, Joan Ramon Casals, quien más fieles acumula 
en Twitter, con unos 5.600. Le siguen Lluïsa Moret 
de Sant Boi y Carles Ruiz de Viladecans, con 3.400 
y 3.300 respectivamente. El oro se lo llevaría Nuria 
Marín, alcaldesa de l’Hospitalet, que como manda-
taria de la segunda ciudad de Catalunya cuenta con 
cerca de 15.000 seguidores. III

ayuntamientos barceloneses con 3 millones de consumi-
dores, pretende controlar el agua en alta, (ATLL) sustitu-
yendo a Acciona. Domina ya el agua subterránea del Delta 
Llobregat en CUADLL y ahora su director anuncia un plan 
a 10 años vista de unos iniciales 50 millones para entrar en 
el dominio de los regadíos, donde ya participan en el Ca-
nal de Navarra y en el polémico canal Segarra-Garrigues, 
y en 10 sociedades de regantes de Almería, Murcia, y con 
ganas de adquirir y modernizar a más sociedades de riego.

Tienen dinero y paciencia para aumentar su 20% actual 
de ingresos del agro.

Muchas sociedades de regantes están ciertamente an-
ticuadas y se resisten a invertir en mejorar.

Parecen regirse algunas por el consuetudinario dere-
cho de aguas del Tribunal de las Aguas de Valencia del 
tiempo islámico.

Nuestro “Canal Dreta Llobregat” data del 1896 y sus 
578 propietarios gozan de 1,5 m3/seg. de agua que no 
suelen gastar, en riegos por ¡inundación! -para sorpresa 
de agricultores galos de visita-. Así, su sistema de cana-
les y acequias precisa de una inversión que el Tripartito 
ya intento abordar con 13 millones de fondos FEDER. Las 
discusiones arruinaron la iniciativa, que se siguió con otra 
más modesta de renovación de los canales internos, sin 
lograrse.

Hoy el Parque Agrario y sus regadíos desconocen los 
sistemas de riego modernos en su mayor parte, y por ello 
las pugnas con AGBAR por el control del caudal subte-
rráneo tienen un incierto resultado final, al persistir en su 
conservador enfoque sin más. Una sociedad hermética, 
el Canal Dreta, trata de llamar ahora la atención sobre su 
problemática exclusión legal del grupo CUADLL. Hay re-
sistencias a corto plazo y luchas a largo plazo, y suelen 
ganar las últimas.  

Un liberal debe aceptar que ciertos sectores deben ser 
controlados y el dominio francés de Agbar del agua catala-
na es excesivo, de ahí el latinajo inicial. III
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El sindicalismo, en el 
diván

Los 4 grandes sindicatos
comarcales analizan la salud 
del movimiento en un 
tiempo de cambios

Francisco J. Rodríguez

LAS MANIFESTACIONES DEL 1 DE MAYO DE ESTE AÑO HAN SIDO 
MONOPOLIZADAS POR LAS PENSIONES, LA SENTENCIA DEL CASO DE “LA MA-
NADA’ Y POR EL PROCESO INDEPENDENTISTA | CCOO

“H
ubo más de 
500 personas 
que se dieron 
de baja en 

2017, porque aproxima-
damente la mitad pensaba 
que éramos demasiado cer-
canos al independentismo, 
y los demás que éramos 
unionistas”. Lo reconoció 
Camil Ros, líder de UGT 
en Cataluña, poco antes 
de la manifestación del 1 
de mayo. Y es que, cierta-
mente, el proceso indepen-
dentista ha acrecentado las 
contradicciones en el seno 
de los sindicatos mayorita-
rios catalanes. No obstante, 
los datos ofrecidos por es-
tos señalan que la afiliación 
aumentó de nuevo durante 
2017, después de la fuga 
que vivieron en los peores 
años de la crisis y que les 
llevó a perder casi 600.000 
socios. Pese a estos sín-
tomas de recuperación, 
muchas voces de diferen-
tes ámbitos sostienen que 
el movimiento sindical 
está en crisis, que ya no 
cuenta con la confianza de 
algunos trabajadores y que 
ha perdido gancho entre los 
jóvenes. 

El Llobregat ha senta-
do en el diván a los cuatro 
grandes sindicatos para 
abordar estas cuestiones. 

Javier Pacheco, 
secretario general de 
CC.OO en Cataluña y 
trabajador de Nissan 
del Prat, destaca los da-
tos de afiliación del año 
pasado: hubo 15.000 bajas 
en su sindicato, pero por 
el contrario hubo 16.000 
altas. “¿Estamos en crisis? 
Pues que se miren estas 
cifras”, responde tajante 
Pacheco. Pese a esto, el 
líder de CC.OO reconoce 
que “todavía hay margen 
de mejora” para incremen-
tar la afiliación de jóvenes, 
el sector que asegurará el 
futuro del movimiento. Por 
su parte, el secretario co-
marcal de UGT, Carlos de 
Pablo, remarca que la afi-
liación de los trabajadores 
a partir de los 25 años ha 
crecido “considerablemen-
te” en los últimos seis años, 
mientras que su organiza-
ción juvenil, Avalot, “hace 
de todo” para combatir la 
precariedad laboral que pa-
decen muchos jóvenes. 

Poco atractivos?
Sin embargo, las expectati-
vas no son tan halagüeñas 
para Vicenç Rocosa, secre-
tario comarcal de USOC. 
“La imagen de los sindica-
tos es poco atractiva para 
los jóvenes”, lamenta el 
dirigente del tercer sindica-
to de Cataluña. El proble-
ma para Rocosa estriba en 
que desde las direcciones 

se entestan en “teledirigir 
a la gente sin contar con 
la gente”, asegura, lo que 
describe como una espe-
cie de “despotismo ilustra-
do”, a través de su famosa 
máxima de “todo para el 
pueblo, pero sin el pueblo”. 
Por todo esto, considera 
que lo que está en crisis no 
es el sindicalismo, “sino 
la estructura sindical”. Y 
aquí hace una especial crí-
tica que, tal como veremos 
más adelante, escuece a 
los grandes sindicatos. “Es 
necesaria tener más inde-
pendencia de los partidos 
políticos”, sentencia. 

“¿Independencia sin-
dical? Está fuera de duda: 
es un debate del siglo pasa-
do”, responde contundente 
Pacheco. De Pablo, por su 
parte, opina lo mismo pero 

lo argumenta de una mane-
ra curiosa: “Todos los par-
tidos nos critican”, asegura, 
a la vez que recuerda que 
ellos son “socialistas, que 
no del PSOE”. Sea como 
sea, estas respuestas no 
parecen satisfacer a David 
Nicot, secretario comarcal 
de CGT. “CCOO y UGT 
están politizados”, sostiene 
Nicot, que lamenta que cu-
ando se habla de sindicatos 
“solo se piense en estos 
dos”. “Los ven como una 
panda que miran por sus 
intereses”, espeta. 

Representativos?
Pero De Pablo no lo ve así. 
“Nos parecemos mucho a 
la sociedad civil”, asegura. 
“Mucho más que algunos 
partidos políticos”, defien-

de a la vez que reconoce 
que, por esa razón, mantie-
nen “un debate interno fu-
erte” en muchos aspectos, 
como con el proceso inde-
pendentista. “La UGT sufre 
porque sufre el país”, afir-
ma, aunque remonta este 
dolor hasta “el inicio de la 
crisis”. El líder de UGT en 
la comarca se adentra en el 
tema estrella y en las con-
tradicciones en las cuales 
navegan junto a CCOO. No 
es moco de pavo que mili-
tantes históricos como Ma-
nuel García Acosta o Josep 
Maria Rañé, hayan afeado 
a las dos grandes organiza-
ciones de estar “sometidos” 
al independentismo. 

“No somos indepen-
dentistas, pero tampoco 
perseguimos la unidad de 
España”, contraargumenta 
De Pablo, que se muestra 
“preocupado” por la de-
riva “antidemocrática de 
la derecha”, recordando 
que una compañera, la ex 
consellera Dolors Bassa, 
está actualmente en pri-
sión. Por su parte, Pacheco 
explica que CCOO tiene 
una “responsabilidad” con 
la sociedad catalana y su 

“pluralidad” y 
considera que 
los líderes in-

dependentistas 
encarcelados son 

“presos políticos”, 
desde el punto de vista de 
la “orientación política” a 
la hora de tipificar la causa 
que les afecta. 

Otro de los puntos que 
preocupa a los líderes sin-
dicales es el del incremento 
de la represión. Nicot, que 
fue detenido en una mani-
festación del 1 de mayo en 
Barcelona por resistencia a 
la autoridad cuando, según 
explica, intentaba defender 
a un chico que estaba sien-
do aporreado por un poli-
cía, alerta de que la gente 
“tiene miedo a meterse en 
un sindicato por la reforma 
laboral y la presión que se 
ejerce desde la empresa”. 
De Pablo, por su parte, 
recuerda que hay 400 sin-
dicalistas encausados o 
condenados por haber par-
ticipado en la última huelga 
general. Cifra importante 
pero que ha de servir, sosti-
ene, para recordar que este 
país “no saldrá adelante sin 
sindicatos de clase”. III
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Independencia 
sindical respecto de 

los partidos? Eso está 
fuera de duda: es un 

debate del siglo pasado”

E
l passat 17 de maig, l’Alcaldessa de 
l’Hospitalet de Llobregat Nuria Ma-
rín, decidia paralitzar la construcció 
del nou Poliesportiu Municipal Gasò-

metre, al barri de Santa Eulàlia. Aquesta de-
cisió ha estat una victòria de l’organització 
i la pressió veïnal, absolutament inqüestio-
nable. De nou, ens trobem amb una clara 
demostració de com la clàssica eina de la 
mobilització veïnal, és hores d’ara molt vi-
gent. Més encara actualment, amb un Go-
vern municipal d’un PSC afeblit, en hores 
baixes en la defensa dels clàssics valors so-
cialistes, davant la necessitat de radicalitzar 
el seu discurs per trobar un forat dins del 
bloc del 155.

Es per això, que l’Hospitalet de Llobre-
gat necessita d’entitats veïnals fortes, que 
qüestionin i disputin les decisions que pren 
un Govern entre quatre parets, aconseguint 
que aquestes decisions siguin referendades 
amb tota la força al carrer, evitant monstruo-
sitats urbanístiques i especulatives passades 
com la Plaça Europa. L’objectiu compartit és 
clar, i és ja un clam popular als carrers dels 

nostres barris: aconseguir més espais verds 
i menys ciment; denunciant moviments ur-
banístics i immobiliaris que estan omplint 
certes zones de la ciutat i fiscalitzant l’estat 
i l’ús real del nostre patrimoni, com ara el 
Castell de Bellvís, Can Rigalt, la Torre Gran, 
el Canal de la Infanta, la Fàbrica Godó i Trias, 
el Castell de la Pepa, la Fàbrica Cosme Toda 
i Can Llopis, Can Gras i Can Trinxet.

Amb aquests neguits de les veïnes de 
l’Hospitalet per recuperar el seus espais 
públics; i amb la seva lluita al carrer, orga-
nitzades d’una o una altra manera, sobretot 
es fa palesa la necessitat urgent d’enfortir 
aquest moviment veïnal entre totes, per llui-
tar contra la gentrificació/turistificació que 
pateixen ja barris com Santa Eulàlia, la To-
rrassa i Collblanc. Cal evitar col·lectivament 
l’expulsió d’una part important del nostre 
veïnat per la pujada dels preus dels llo-
guers i també la despossessió del patri-
moni cultural, arquitectònic i comunitari de 
l’Hospitalet, fent d’aquesta lluita un exercici 
més de memòria històrica local i reivindica-
ció de les nostres arrels III

Una lluita veïnal, una victòria popular

RegidoR i poRtaveu de la 
Cup-poble aCtiu a l’Hospitalet

Khristian Giménez 

UGT sufre porque 
sufre el país: nos 

parecemos mucho a la 
sociedad civil, más que 
algunos otros partidos”

Es la estructura 
sindical la que está 

en crisis, no 
el sindicalismo, que 
seguirá existiendo” 

La gente tiene miedo
a meterse en un 

sindicato por las reformas 
laborales y la presión 

ejercida desde la empresa”

Javier Pacheco - CCOO

Carlos de Pablo - UGT

David Nicot - CGT

Vicenç Rocosa - USOC

Miguel García
poRtaveu de C’s a l’ajuntament de l’Hospitalet 

T
ras 10 años al frente del gobierno 
de l’Hospitalet, hay mucha hemero-
teca que delata el rumbo a la deriva 
de la alcaldesa Núria Marín. La más 

sangrante es el reguero de grandes anuncios 
y promesas incumplidas que ha definido su 
mandato. La última ha sido el incumplimiento 
de su promesa de una piscina en el polide-
portivo Gasómetro que la presión vecinal le 
ha llevado a buscar cómo rectificar con el 
proyecto ya casi listo, pero el listado es in-
abarcable: el espacio gastronómico de refe-
rencia con Ferran Adrià, la nave Ivanow en la 
antigua fábrica Mistral, la “smart social city”… 
Ocurrencias rimbombantes sin contenido 
cuyo único objetivo es atraer la atención de 
los medios de comunicación para promocio-
nar su carrera política. 

También es reveladora la deriva que ha 
llevado durante estos aciagos años de pro-
cés. En vez de hacer una cerrada defensa 
de los valores constitucionales, ha mirado de 
complacer a los partidos independentistas 
porque, más que verlos como un peligro para 

la convivencia y la democracia, los ha estado 
viendo como unos eventuales aliados que la 
podían apoyar para continuar en el poder. Por 
eso Núria Marín no ha tenido empacho en vo-
tar a favor del derecho a decidir en el pleno de 
l’Hospitalet, reivindicar que Cataluña es una 
nación, incluso apoyar propuestas a favor de 
los políticos independentistas presos.

Este rumbo errático de Núria Marín es 
fruto de su falta de proyecto político. Tras 
casi 25 años en el gobierno municipal, no la 
mueve el afán de transformar la ciudad sino, 
sencillamente, ha convertido la alcaldía en su 
modo de vida. Para ella atender los proble-
mas que verdaderamente afectan a los veci-
nos de l’Hospitalet se ha convertido en una 
rutina tediosa. Es comprensible que estar al 
frente de una ciudad tan compleja durante 
tantos años agote y por eso se multiplican 
las señales de que está buscando una salida 
desesperadamente pero l’Hospitalet necesi-
ta al frente del Ayuntamiento a una persona 
con energía y un proyecto de futuro para la 
ciudad. III

Núria Marín, a la deriva



                           
                           
                           
                           
                                                                                                        

34 Juny 2018 - Número 135lll
Polémica entre Sitges y la Delegación del Gobierno 
por la suspensión de la consulta de les Botigues

Miquel Forns, alcalde: “Desde el Estado 
entienden que es un referéndum”

Carlos Manzano

L
a consulta popular que se tenía que haber realiza-
do el 26 de mayo en Les Botigues y Port Ginesta 
ha sido suspendida por el Ayuntamiento de Sitges 
a petición, según ha informado su alcalde Miquel 

Forns, de la Delegación del Gobierno en Cataluña y la 
Subdelegación en Barcelona.

“Han malinterpretado la consulta”
Desde el Ayuntamiento de Sitges, organizadores de la 
consulta, consideran que han seguido todos los pasos 
técnicos y legales para la celebración de una votación 
que, según ha explicado Forns, solo quería “recoger la 
opinión de los vecinos de Les Botigues”. 

“La consulta fue votada en pleno en diciembre de 
2017 y publicada en el DOGC en el mes de marzo, no 
se entiende porque dos o tres días antes, en plena cam-
paña, se nos solicita suspenderla desde el Estado”, se 

ha quejado el alcalde de Sitges. Forns ha detallado que 
recibieron un correo electrónico de la Delegación del 
Gobierno, en el cual se les explicaba por qué la consulta 
no era legal, y una llamada personal al alcalde de parte 
del subdelegado del Gobierno, Emilio Ablanedo, acon-
sejándole que cancelara la votación. Forns asegura que 
desde la Delegación del Gobierno le comentaron que “la 
abogacía del Estado considera que se requiere del aval 
del Consejo de Ministros”. Con todo, Forns considera 
que el problema es que “desde el Estado entienden que 
la consulta es un referéndum”, cuando hasta en las pa-
peletas se indica que es una “consulta no referendaria”.

La aprobación del Consejo de Ministros 
El exalcalde de Castelldefels y actual jefe de la opo-
sición en el consistorio, Manuel Reyes, siempre se ha 
posicionado a favor de la consulta y que Les Botigues 
pasen a formar parte de Castelldefels, a diferencia del 
gobierno municipal actual de la ciudad que ha decidido 
mantenerse neutral. “Nosotros siempre hemos defendi-

Manuel Reyes, líder del PP en Castelldefels, cree
que Sitges no ha seguido los pasos necesarios

LES bOTIguES NO vOTARáN Su SALIDA DE SITgES, DE MOMENTO

POLÍT ICA

La votación fue cancelada horas antes a petición 
del subdelegado del gobierno, dice Sitges

CONTINúA EN LA PágINA 36 >>
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E
n abril de 1810 el general francés Augerau creaba el Departamento de Montserrat, 
con capital en Barcelona. Muchos años después, el alcalde de Martorell (PDeCAT) 
propone a su ciudad como capital de la nueva comarca del “Montserratí”.  Sus 
razones son confusas en la época digital y de buenas rutas; tan diferente al 1936 y 

las distancias al mercado con carro de Pau Vila.
“Divide y vencerás”, decían César y Napoleón para dominar, hoy, en la Cataluña de las 

dos mitades. Es la fórmula de moda. 
En 1988, los caciques de Banyoles crearon la comarca del Pla de l’Estany, con chollos  

concejiles. En 2017, el ‘Consell del Barcelonés’ decide disolverse por líos financieros. ¿Son 
útiles los ‘Consells’?.

En 2016, Bellaterra, un barrio rico de Cerdanyola se quiere independizar. Hay más ca-
sos de esta corriente fraccional influida por el separatismo. Contraria a la tendencia italiana 
y alemana de fusionar Ayuntamientos y concentrarlos para ahorrar.

Pero en la crítica al “nacionalismo de campanario”, no puedo olvidar Sant Boi, con 
82.000 habitantes y 90 millones de presupuesto al año y donde se cumplen los 40 años 
de socialismo encadenado. Invirtiendo en una radio local sin audiencia, o de regalar otra 
a Nicaragua (Radio Humedales) cuando otros Ayuntamientos las clausuran. Carece de 
fibra óptica precisa para potenciar su economía y mantiene empresas públicas (Coressa y 
otras) de las que presume aún con pérdidas. Y esto con un 15,2% de pobreza, un 11% de 
paro con casas ”okupadas” e ilegales que ocupan terrenos en disputa con los jabalíes. Las 
escuelas públicas tienen más de un 18% de fracaso y abandono escolar.

Vale la pena insistir que en una visita hecha al cuartel de Santa Eulalia (100.000 m2) se 
me confirmó el interés militar de permutar la vetusta base por otra fuera de ciudad. Hasta 
con la posibilidad de “lotizar” los frontales del cuartel.

Pasaron 15 años de la alegre “paellada” que un expreso guisó para 3.000 bocas. Pan 
y circo, ¿se esperan un regalo?.

El divisor Olga Puertas
poRtavoz del gRupo muniCipal de Cs en sant boi

E
s un hecho que crece la tensión social en Cata-
luña. ¿Dónde está el límite? Hay una estrategia 
clara del independentismo, y coincidente con 
la llamada de los autodenominados Comités 

de Defensa de la República (CDR) separatistas, a “la 
movilización permanente” y a “ir más allá de las ma-
nifestaciones”. Es decir, al acoso, el señalamiento y la 
agresión. Se equivocan con esta táctica política corto-
placista y ponen en riesgo la paz social en Cataluña.

El espacio público es de todos, incluidos aquellos 
a los que no nos gustan esas cruces amarillas y te-
nemos derecho a considerar que la playa es un lugar 
para otras cosas. No cabe poner paños calientes ante 
quienes pretenden desnaturalizar nuestras playas con 
invasiones de su simbología por doquier. Deben ser 
espacios respetados, de exquisita neutralidad política. 
Nadie puede apropiarse espacios que son de todos; ni 
playas, ni plazas, ni aceras, ni carreteras; ni tampoco 
plenos municipales. 

El límite está en el respeto a los Reglamentos y las 
leyes que aceptamos los demócratas y que regulan 
nuestra convivencia.

Debemos evitar que este enfrentamiento civil en 
Cataluña crezca como lo está haciendo; sin prisa pero 
también sin pausa. Por esto mismo, no debemos con-
sentir que el independentismo se adueñe de nuestras 

Playas, plazas y plenos Julio Roldán
poRtavoz del gRupo muniCipal de C’s en esplugues

nuestro pleno municipal, convirtiéndolo en algo más pa-
recido a su asamblea que a un pleno municipal, ame-
drentando a todos los cargos electos que representa-
mos a la Cataluña no nacionalista.

Y no es la primera vez, en otro pleno municipal acu-
dió gente que había sido denunciada por la policía local 
por haber llenado de lazos amarillos el puente de la ciu-
dad en pleno período electoral (expresamente prohibi-
do por la Junta Electoral en las elecciones autonómicas 
recientes); otro ejemplo de invasión del espacio público 
sin ningún respeto a la neutralidad política con “noctur-
nidad y alevosía” muy conscientes de lo inapropiado de 
su acción. 

Parecían pensar que iban a contar con la pasividad 
de la alcaldía del PSC como en otros tantos casos, y 
así vino a corroborarlo la propia Pilar Díaz en el pleno, 
delante del grupo numeroso de los denunciados y sus 
acompañantes de la ANC. La alcaldesa se justificó dan-
do a entender que no se hubiera actuado si por ella fue-
ra, y que la denuncia de la policía local se produjo por 
una llamada de un concejal de la oposición. Se refería a 
un servidor, por cierto.

Pienso firmemente que estos actos de ocupación 
del espacio público no deben contar con la pasividad 
ni del gobierno central ni de la máxima autoridad mu-
nicipal. III

PROTESTA EN EL PLENO DE ESPLuguES A FAvOR DEL MIEMbRO DEL CDR 
quE buSCA LA juSTICIA | TwITTER (@SANTISIquIER)

calles, playas o plazas con la connivencia de nuestros 
alcaldes.

Como la alcaldesa de Esplugues, Pilar Díaz, del 
PSC, que ha permitido que el CDR local se adueñe de 

Otro tanto ocurre con la central Endesa y sus líneas de alta tensión que malogran la 
colina de San Ramón, lugar de “meriendas fraternales” de federalistas que rabiarían de ver 
su Ateneo arruinado.

Y a ACVOT (víctimas del terrorismo) se les rehusó el apoyo en un Pleno.
Sant Boi es una ciudad suburbana “invisible” a quien su gran escritor local, Kiko Amat, 

describe con acritud.Nosotros uniremos barrios separados y solucionaremos los viejos pro-
blemas locales, sin hipotecas que pagar, porque 40 años de hipoteca ya bastan. III

“NOSOTROS uNIREMOS LOS bARRIOS SEPARADOS Y SOLuCIONAREMOS 
LOS vIEjOS PRObLEMAS LOCALES”
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do la importancia de esta consulta y cuando fui alcalde 
fueron muchos los vecinos de Les Botigues e incluso 
del Garraf que querían depender de Castelldefels y no 
de un ayuntamiento que está a 15 quilómetros”, ha ex-
plicado Reyes a El Llobregat. 

No obstante, el líder popular contradice a Sitges y 
afirma que “lo que ha pasado es que su Ayuntamien-
to no ha seguido los formalismos adecuados para tirar 
adelante la consulta”. En este punto, Reyes ha detallado 
que “para poder llevar a cabo esta votación, el Ayunta-
miento tendría que haber hecho el trámite con la Gene-
ralitat y no lo ha hecho, que es quien tiene que cursar la 
petición para que luego el Consejo de Ministros apruebe 
la consulta”. 

Al preguntarle por qué se ha suspendido la consulta 
en plena campaña, Reyes ha argumentado que supone 
que “cuando la Delegación del Gobierno ha tenido co-
nocimiento de que no se habían cursado correctamente 
los trámites se han puesto en contacto con el alcalde”. 
En este sentido, deja abierta la puerta a la posibilidad 
de que Forns recibiera el aviso con anterioridad. “Otra 
cosa es cuando el alcalde ha sacado el comunicado”, ha 
concluido Reyes. 

Delegación y Subdelegación del Gobierno
El Llobregat se ha puesto en contacto con Emilio Abla-
nedo, subdelegado del Gobierno en Barcelona, para 
conocer de primera mano las razones del porqué se re-
comendó a Sitges cancelar la votación popular, pero no 
ha sido posible antes del cierre de la presente edición. 

Seguiremos trabajando para ampliar la información en 
nuestra página web www.elllobregat.com. III

Reyes: “Sitges no ha 
seguido los formalismos 
adecuados para tirar 
adelante con la 
consulta

ESTAS SON LAS PAPELETAS quE LOS vECINOS DE 
LES bOTIguES IbAN A uTILIZAR PARA DECIDIR
SI SEguíAN EN SITgES O SE uINíAN A 
CASTELLDEFELS | EL LLObREgAT
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Eureka! Quan ciència 
i diversió van de la mà

Aquests mesos de juny i juliol arriba la 5a 
edició de la universitat d’Estiu de Ciència i 
Tecnologia, CasTECHdefels

Redacción

L
’Ajuntament de Castelldefels i el Campus de la 
Universitat Politècnica de Catalunya (UPC) a 
Castelldefels engeguen la que es constituirà ja en 
la quinta edició de la Universitat d’Estiu de Ci-

ència i Tecnologia, també denominada CasTECHdefels, 
del 25 de juny al 13 de juliol, que esdevé un referent 
en l’àmbit de la divulgació científica oferint una pro-
gramació ampla i variada de cursos, tallers i activitats 
adreçades a joves, famílies, professorat de secundària i 
públic en general. 

Aquesta iniciativa va sorgir el 2014 conjuntament en-
tre ambdues institucions, amb l’objectiu d’organitzar una 
universitat d’estiu amb activitats en els àmbits d’expertesa 
de les Escoles del Campus, l’Escola d’Enginyeria de Te-
lecomunicació i Aeroespacial de Castelldefels (EETAC) 
i l’Escola Superior d’Agricultura de Barcelona (ESAB).

CasTECHdefels aglutina sota el paraigua de la di-
vulgació científica durant tres setmanes entre juny i ju-
liol activitats de diferents formats vinculades als estudis 
i a la recerca d’aquest Campus. Els eixos giren entorn 
dels àmbits de les enginyeries aeronàutica i telecomuni-
cació, fotònica, enginyeria de sistemes biològics, engi-
nyeria agroalimentària i medi ambient.

Aquesta iniciativa a més es constitueix com un pro-
jecte de ciutat, associant la ciutat del coneixement en 
la línia del Pla de Projecció Exterior de Castelldefels 
2014-2020 i ajudant a promoure la UPC al territori.

Preparant futurs científics
El 2016 el Campus va anar un pas més enllà liderant el 
projecte UP4 Camp, una activitat residencial adreçada 
a joves de 4t d’ESO i 1r de Batxillerat, amb bons expe-
dients i ganes de desenvolupar un itinerari acadèmic en 
l’àmbit científic-tecnològic. L’activitat es desenvolupa 
durant 5 dies i 6 nits en la que un grup de vint joves 
hauran de posar a prova la seva capacitat de resoldre 
reptes, treballar en equip i aplicar els seus coneixements 
i la seva creativitat per descobrir les múltiples aplica-
cions pràctiques de la ciència i la tecnologia. Del 2 al 
7 de juliol podeu formar part del campus d’estiu més 
tecnològic. Si esteu interessats a participar o necessi-
teu més informació consulteu la web castechdefels.upc.
edu o contacteu amb la universitat través del correu cbl.
relacions.externes@upc.edu. Les places són limitades. 

Tallers sobre què mengem, experiments amb enzims, 
tècniques per ajudar-nos a fer un jardí o el taller sobre 
com podria ser l’alimentació del futur són algunes de 
les novetats que s’incorporen aquest any i formen part 
de la programació dels més de vint tallers dels cicles 

de la Science School i de Ciència en Família. Es tracta 
d’una variada oferta de tallers diferents per conèixer la 
ciència i la tecnologia que s’amaga darrere de les parets 
de les escoles i centres de recerca del campus de la UPC 
a Castelldefels. 

Adreçats al professorat, els cursos de l’aula BioTIC 
giren sobre els horts escolars i els sensors, o expliquen 
l’Arduino des de zero, i al programa Talent, on també 
pot participar professorat amb el seu alumnat, trobem 
temes tan apassionants i actuals com els videojocs amb 
Arduino-Gameduino o Kinect v2.

Drons de carreres, fer cervesa o pilotar un avió
A l’oferta de cursos adreçats al públic en general, po-
dreu aprendre a pilotar un dron de carreres o a elaborar 
la vostra pròpia cervesa artesana. Per altra banda, també 
hi haurà la possibilitat d’aprendre a fer volar un CESS-
NA 152 a un simulador de pràctiques o bé descobrir els 
secrets -o no tan secrets- de la impressió 3D amb un 
curset d’introducció a la fabricació digital. 

Per a més informació sobre els tallers i cursos del 
pròxim CasTECHdefels cal visitar la pàgina web cas-
techdefels.upc.edu, on hi ha informació detallada de 
cada activitat, així com els formularis per inscriure’s 
i poder viure a Castelldefels un estiu ple de ciència i 
tecnologia. I és que l’aprenentatge no sempre està en 
contradicció amb la diversió. III

El campus de la uPC començarà el 25 
de juny i proposarà diferents activitats de
divulgació científica fins al 13 de juliol

A
l llarg dels últims 4 anys han passat per 
aquesta universitat d’estiu més de 320 joves 
entre 12 i 16 anys als tallers de la Science 
School i més de 100 adults entre els quals 

també hi havia famílies amb els seus fills i filles de 
més de 8 anys, a les activitats de Ciència en Famí-
lia. Per altra banda, als cursos de l’Aula BioTIC i al 
Programa Talent han comptat amb l’assistència de 
més de 350 professors i professores de secundària i 
batxillerat.

El Campus consolida així el principi de donar 
a conèixer l’oferta acadèmica de les escoles, con-
tribuint a la formació i capacitació tecnològica del 
professorat de secundària i de l’alumnat de la UPC 

Consolidat

TALLER D’AROMES EN ELS ALIMENTS | uPC

jOvES DISSENYANT uNA EXPLOTACIÓ HORTíCOLA | uPC

a l’estiu, fomentant les vocacions científiques entre 
l’alumnat preuniversitari, i apostant per la divulga-
ció científica en el si d’una societat canviant i sum-
mament complexa en la que la ciència i la tecnologia 
esdevenen un element clau. III
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Una fábrica, 25 años
y dos historias paralelas

Ambos comenzaron su singladura
en la empresa en la Escuela de
Aprendices, el centro que nutre
de empleados la planta

Marta López (21 años) y josé
Manuel gonzález (60), trabajadores
de SEAT Martorell, charlan sobre 
el pasado y el futuro en la planta

Francisco J. Rodríguez

Esto es un consejo 
que le doy a ella: es 

difícil que una persona 
pueda prosperar si se 

queda en el mismo sitio”

El Llobregat reúne a dos trabajadores en activo de SEAT que entraron a trabajar allí en diferentes etapas, en el marco del 25 aniversario de la planta de Martorell

“E
stoy orgullo-
sa de trabajar 
aquí. Cuan-
do me pre-

guntan yo respondo que 
trabajo en SEAT, no ten-
go ningún problema en 
decirlo”. Son palabras de 
Marta López, una chica 
de 21 años que entró en la 
fábrica de Martorell hace 
algo más de medio año. 
Lo dice segura, dando un 
suave golpe en la mesa, 
marcando cada una de las 
palabras. Lleva poco más 
de seis meses trabajando 
en la empresa, después 
de su paso por la Escuela 
de Aprendices. Su entusi-
asmo es contagioso y va 
más allá de la novedad 
por haber encontrado, a 
tan temprana edad y en 

medio de una tormenta 
perfecta de precariedad y 
salarios pésimos, un tra-
bajo estable. 

A su lado la mira 
José Manuel González, 
de 60 años y en nómi-
na desde 1976. “Llevo 
toda mi vida aquí traba-
jando”, rememora. No 
es una afirmación bala-
dí, ya que se vinculó a 
SEAT a los 15 años, cu-
ando también entró en la 
Escuela de Aprendices. 
Dos personas, cuarenta 
años de diferencia, pero 
muchos puntos en común 
y vivencias similares que 
comparten con nosotros 
en una agradable charla, 
precisamente cuando la 
planta de SEAT ha cum-
plido 25 años de historia. 

El primer día
Pese a las buenas pala-
bras, siempre hay unos 

inicios en los que cuesta, 
nunca mejor dicho, ar-
rancar. Les preguntamos 
si recuerdan algo de su 
primer día. En el caso de 
Marta es más fácil, dada 
la edad y antigüedad. “El 
primer día simplemente 
nos dijeron que fuéra-
mos al Taller 5 y tú entras 
allí, te sitúan y te dan un 
montón de información”, 
recuerda Marta, además 
de narrar que ese mismo 
primer día tuvo que ges-
tionar una avería en el 
preciso momento que el 
responsable de ese puesto 
había salido. 

A José Manuel su 
puesta de largo le queda 
lejos, pero se reconoce 
en las palabras de Marta. 
“Yo era tornero y nos da-
ban piezas para fabricar, 
y al final del día tenías 
que justificar el tiempo 
utilizado para hacerlas”, 
explica. “Al principio, 
acostumbrado a los tem-
pos laxos de la escue-
la, no podía salir de la 
máquina”, reconoce. Pero 
con el tiempo, la situa-
ción fue cambiando. “A 
lo mejor ya podía salir a 
tomar un café”, bromea. 

Salto generacional
Pese a que les separan 
más de 40 años, esta situ-
ación no es algo inusual 

XXXXXXXXXXXXXX

MARTA LÓPEZ (IZquIERDA), TIENE
21 AÑOS Y HACE POCO quE ACAbA 

DE ENTRAR A TRAbAjAR EN SEAT. 
jOSÉ MANuEL gONZáLEZ, A LA 

DERECHA, TIENE 60 Y LLEvA DESDE 
EL AÑO 1976 EN NÓMINA | FjR

LA PLANTA DE SEAT CuMPLIÓ HACE POCO LOS 25 AÑOS
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MARTA Y jOSÉ MANuEL NOS ENSEÑAN EL TALLER 5 DE LA PLANTA DE SEAT, EN EL CuAL ELLA COMENZÓ A HACER LAS PRàCTICAS | FjR

El Llobregat reúne a dos trabajadores en activo de SEAT que entraron a trabajar allí en diferentes etapas, en el marco del 25 aniversario de la planta de Martorell

en la planta de Martorell. 
“Donde estoy yo, menos 
un par, la mayoría po-
drían ser mi padre o mi 
madre”, reconoce Marta, 
que en un principio sintió 
un cierto paternalismo 
hacia ella por su edad. 
Un hecho, no obstante, 
que ya ha pasado a me-
jor vida. Pero sea como 
sea, la experiencia es un 
punto. “Aprendí muchí-
simo cuando entré, había 
gente experimentada con 
muchos años”, responde 
José Manuel. 

“No te pongas metas”
Ambos trabajadores de 
SEAT comparten su paso 
por la Escuela de Apren-
dices. Marta acaba de sa-
lir, pero José Manuel la 
anima a seguir formándo-
se. “No te pongas metas, 
llega hasta donde puedas, 
y siempre haciendo algo 
que te guste”. Consejos 
de un antiguo aprendiz 
que ahora pasea por los 
talleres como Pedro por 
su casa. Damos una vuel-
ta con él y con Marta por 
la planta y la cadena de 

producción, y cada pocos 
pasos alguien le saluda. 
Marta, por su parte, reco-
ge el guante e interioriza 
el mensaje, si es que no 
lo tenía ya interiorizado. 
“Hay gente que está bien 
y que no cambia de pu-
esto, pero has de mirar a 
largo plazo”, apostilla. 

Cambios que, al fin y 
al cabo, nos hacen avan-
zar, afirma un servidor. 
“Es que es muy difícil 
que una persona pueda 
prosperar si se queda en 
el mismo sitio”, asevera 
José Manuel, y se pone a 
él mismo como ejemplo: 
entró de tornero y seis 
años después, puesto que 
“la evolución del aprendi-
zaje disminuye”, cambió 
de puesto para continuar 
con su formación. “Esto 
es un consejo que le doy 
a ella: es muy difícil que 
una persona pueda pros-
perar si se queda en el 
mismo sitio”, concluye. 

Rompiendo un tópico
Un espíritu que, paralela-
mente, ha hecho avanzar 
a la empresa. “A nivel 

productivo y humano 
ha mejorado muchísimo 
desde que entré yo”, re-
conoce José Manuel, que 
pone énfasis en la mejora 
de la calidad y la búsque-
da de la “excelencia”. 
“Nos hemos conseguido 
quitar el sambenito de 

que somos chapuceros”. 
Una constatación impor-
tante que nos recuerda 
que, en otro tiempo, los 
chistes sobre SEAT esta-
ban a la orden del día. 

Bromas y sorna que 
han quedado atrás. Y 
una buena manera de 

comprobarlo es darse 
una vuelta por cualquier 
cadena de montaje de la 
planta y ver la tecnología 
robótica usada. Pero que 
los árboles no nos impi-
dan ver el bosque. Habrá 
cambiado la tecnología 
–y mucho-, pero las his-

torias humanas siguen 
siendo las mismas. 
Ayer fue José Manu-
el, Antonio o Gabriel, 
hoy Marta, Cristina 
o Marc. La rueda no 
deja de rodar, ni aquí 
ni en ningún otro lu-
gar. Y que siga así. III
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Alfred prepara disco tras 
su paso por Eurovisión

Redacción

E
l pratense Alfred 
García recibió el 
cariño de los fans 
cuando aterrizó 

en el aeropuerto del Prat 
procedente de Lisboa, 
donde junto con la pam-
plonesa Amaia Romero, 
representó a España en 
Eurovisión. Los 26 países 
que pasaron a la final del 
concurso lucharon por ga-
nar el certamen. Nuestros 
representantes lograron el 
puesto 23 con 61 puntos. 
La actuación del cantante 
pratense pudo ser seguida 
en su ciudad en La Capsa.

El pratense y la pam-
plonica consiguieron 
mantener, dentro de lo 
posible, el tipo en las vo-

taciones de los países has-
ta que llegó el televoto, 
donde España fue el ter-
cer país menos votado por 
los telespectadores. En el 
televoto, Alfred y Amaia 
tan solo cosecharon 18 
puntos, lo que les hizo 
caer en la tabla, a pesar de 
que con los votos de los 
43 países participantes no 
habían logrado llegar ni a 
la mitad de la tabla.

“Un poco mierda”
Los representantes es-
pañoles realizaron sus 
primeras declaraciones al 
conocer los resultados fi-
nales y oficiales. Amaia, 
al acabar la gala, dijo ante 
los micrófonos de RTVE: 
“El puesto es un poco mi-
erda, pero no pasa nada”. 
Unas palabras sinceras 

ALFRED, A Su LLEgADA AL AEROPuERTO DEL PRAT PROCEDENTE DE LISbOA

ante la posición obtenida 
en la final de Eurovisión.

Por su parte, Alfred 
suavizaba la situación 
afirmando que “siem-
pre hemos dicho que nos 
daba igual el puesto en el 
que quedáramos”.

Alfred tras Eurovisión
Alfred y Amaia han deci-
dido, tras Eurovisión, em-
prender carreras en solita-
rio. Por ello, el pratense 
tocará en el Arenal Sound 
de Burriana (Castellón) 
en agosto. Dicho festival 
es uno de los eventos mu-
sicales con mayor afluen-
cia de público de España. 

Además, el cantante 
aprovechará la oportu-
nidad del Arenal Sound 
para promocionar su pri-
mer disco, ‘1016’. III

El cantante pratense actuará en
el Arenal Sound de burriana 
el próximo mes de agosto

Desde que llegó de Lisboa se ha
enfrascado en la grabación de su
nuevo álbum ‘1016’



                           
                           
                           
                           
                                                                                                        

41CuLTuRA

‘Usted puede salvar España’, un “manual de 
instrucciones” para “frenar” al independentismo

La obra de Sergio Fidalgo es una “llamada de 
alerta” desde “la Cataluña libre de nacionalismo” 
para todos los españoles

Redacción

S
ergio Fidalgo, natural del barrio de Bellvitge de 
l’Hospitalet, es escritor y periodista. En 2017 
fue uno de los fundadores de la organización 
‘Concordia Cívica’ presidida por la jurista Te-

resa Freixes y es presidente del Grupo de Periodistas Pi 
i Margall. Además, es director del periódico digital ‘El 
Catalán’ creado en junio de 2017. En 2015 publicó Me 
gusta Catalunya, me gusta España, un libro de entrevis-
tas a 30 catalanes críticos con el secesionismo.

Ahora, con el apoyo del periódico El Catalán y 
Ediciones Hildy, llega con su nuevo libro Usted puede 
salvar España, que describe como un grito de alarma 
desde lo que él considera la “Cataluña libre de naci-

onalismo para todos los españoles”. En el libro, Fidal-
go expone en cinco capítulos el proceso para intentar 
“frenar” al nacionalismo catalán. El escritor considera 
el libro como un “manual de instrucciones” para man-
tener unida España. Por ello, argumenta en su obra que 
“la principal arma de los separatistas es la cizaña, para 
convencer a los catalanes que España nos roba, no nos 
quiere y no nos comprende”. 

El manual se basa en consejos aplicables para que la 
sociedad se ponga “manos a la obra” en esa tarea, apun-
ta el autor. Entre otras, destaca la recomendación de que 
en competiciones deportivas con equipos catalanes que 
juegan fuera de Cataluña los aficionados eviten insultar 
por el hecho de su catalanidad, lo que “contribuye a di-
fundir” la idea de que en el resto de España no quieren 
a los catalanes. “Eso es ponérselo más fácil a los que 
quieren romper nuestro país”, avisa. III

El autor, natural del barrio de bellvitge de 
l’Hospitalet, es presidente del grupo 
de Periodistas Pi i Margall 
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Jordi Alba o cómo pasear
el nombre de L’Hospitalet
por el mundo entero

El futbolista presenta su sexto campus antes 
de concentrarse con España para el Mundial

Marín le regala una bandera de la ciudad 
para que la ondee si la selección gana

ESPORTS

Redacción

“J
ordi es una persona de la ciudad, no es como 
otros deportistas de élite”. Lo dice la alcal-
desa de l’Hospitalet, Nuria Marín, sobre el 
futbolista hospitalense Jordi Alba. Pronunció 

estas palabras durante la presentación del sexto campus 
del futbolista del Barça en la ciudad, una cita que se ha 
convertido en todo un clásico de los veranos ribereños. 

“Cada año crecemos más”, celebra Alba, que consi-
dera que su principal objetivo es que los chicos y chicas 
“lo pasen bien”. Para ello, el futbolista inculca los valo-
res de “ilusión, humildad y ganas” que, según asegura, 
le han ayudado a llegar a lo más alto. Y es que el futbo-
lista es el lateral izquierdo titular no solo de Barça, sino 
también de la selección española, con quien disputará el 
Mundial de Rusia este mes. 

Unos jóvenes cuyos inicios recuerdan a los de Alba. 
El futbolista comenzó a jugar a fútbol en el Hospitalen-
se, desde donde dio el salto al FC Barcelona en 1998, 
“el club de su vida”, según asegura. Tras siete años en 
las categorías inferiores del club culé, fue fichado por 
el Cornellà, equipo en el que destacó lo suficiente como 
para llamar la atención del Valencia, en el primer equi-

po del cual debutaría con 20 años de la mano de Unai 
Emery, ex de PSG y flamante entrenador del Arsenal. 

Años de vaivenes y entrega que hicieron que el Barça 
se fijara de nuevo en él y, en plena Eurocopa del 2012, 
pagó la cláusula de rescisión al Valencia para hacerse 
con sus servicios. Desde entonces es uno de los fijos en 
el conjunto azulgrana.

El estrellato y la vida que conlleva ser deportista de 
élite, no obstante, no parece haber cambiado al futbolista 
hospitalense, que vive en la ciudad y se le puede ver a 
menudo paseando por ella junto a familiares y amigos. 
Un sentimiento hospitalense que le viene de familia, ya 
que su padre, Miguel, participa de forma activa en el 
tejido asociativo de la ciudad y fue impulsor de Radio 
Florida, mientras que su hermano, David, había sido una 
de las estrellas del Hospitalet Bellsport de fútbol sala.

Un regalo muy especial
Durante la presentación del campus del futbolista, Ma-
rín le regaló una bandera de la ciudad para que cuando 
la selección española “gane el Mundial” -así de segura 
se mostró la alcaldesa-, Alba pueda sacarla y ondearla 
en las celebraciones sobre el césped. Un regalo que el 
culer aceptó de buen grado, y es que, como ha quedado 
demostrado en muchas ocasiones, Alba ha paseado si-
empre el nombre de la ciudad por todo el mundo. Y para 
muestra un botón: después de la final de la Eurocopa de 
2012, en una entrevista en directo, tuvo palabras de agra-
decimiento tanto para su familia como para l’Hospitalet. 

Una estima que no le hace cerrar la puerta a volver a 
jugar algún día en un equipo de la ciudad. Preguntado so-
bre la posibilidad de acabar su carrera en el Hospi, Alba 
no quiso adelantar acontecimientos y se limitó a decir 
que su intención era seguir tanto tiempo como pudiera 
en el Barça. No obstante, envió ánimos al Hospi, equi-
po que “merecería estar en Segunda División”, afirmó. 
Sea como sea, antes de esto toca jugar el Mundial para 
poder revalidar el título conseguido por el combinado 
español en 2010. Y es que la selección española, como 
dice Alba, “tiene muy buena pinta y es de las favoritas”. 
Si en unas semanas ven a alguien corriendo con una ban-
dera de l’Hospitalet por algún terreno de juego ruso, es 
que estaba en lo cierto. IIIuNA IMAgEN quE vALE MáS quE MIL PALAbRAS | F. j. R
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El Llobregat  traspassa 
les seves fronteres 
i es dóna a conèixer
a tot Catalunya

El millor periodisme de proximitat

I moltes seccions més!

Des del 6 de juliol tindràs gratis online 
tot l’oci, patrimoni, esport, cultura, 
gastronomia... El lector de tot Catalunya 
descobrirà el més destacat del nostre territori 
gràcies a una estructura de recorreguts amb 
els diferents transports públics, a més a 
més de seccions temàtiques. 

El Baix 
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A les 26 circulacions previstes del Tren dels 
Llacs, s’hi sumen 6 a l’estiu que es faran amb el 
Tren panoràmic. La incorporació de les noves 
unitats de la línia permet fer el trajecte amb la 
màxima comoditat climatològica, amb uns vi-
dres panoràmics que permetran contemplar el 
paisatge en màximes condicions i mantenint la 
resta d’elements que componen el viatge del 
Tren dels Llacs. Circularà els dies 23 i 30 de 
juny, el 21 i 28 de juliol i el 4 i 11 d’agost. La 
sortida es farà des de Lleida a les 10:47 hores i 
arriba a la Pobla a les 12:22, per tornar després 
a la capital del Segrià a les 18:23. III

Paisatges inoblidables, 
gastronomia i activitats de la 
mà del Tren dels Llacs d’FGC

El tren recorre la ruta entre Lleida i la Pobla de
Segur fins al 3 de novembre en una trentena de
viatges per descobrir racons espectaculars

Redacció

G
audir d’un 
paisatge sin-
gular per les 
c o m a r q u e s 

lleidatanes del Segrià, la 
Noguera i el Pallars Jus-
sà. Aquesta és la propos-
ta de Ferrocarrils de la 
Generalitat de Catalunya 
(FGC) de cara als prò-
xims mesos amb la posa-
da en circulació del Tren 
dels Llacs, el comboi 
històric que uneix Lleida 
i la Pobla de Segur. Una 
bona oportunitat per gau-
dir d’FGC més enllà de 
les línies del Baix Llo-
bregat i descobrir nous 
racons i escenaris de Ca-
talunya. De fet, després 
de la bona temporada de 
neu i pluja, els llacs de la 
zona estan a vessar d’ai-
gua i és un gran moment 
per anar-hi. 

La temporada del 
Tren dels Llacs va arren-
car el 14 d’abril i s’allar-
garà fins al 3 de novem-
bre, període durant el 
qual es faran 30 viatges. 
FGC té prevista una ocu-
pació del 98% i l’objectiu 
d’assolir els 7.588 viat-
gers de l’última tempo-
rada. De fet, aquesta serà 
la desena edició del Tren 
dels Llacs, que va néixer 
el 2009 fruit d’una inici-
ativa conjunta d’FGC i la 
Diputació de Lleida per 

l’infantil. Els grups de 
més de 20 persones tenen 
descompte, mentre que 
els infants a partir de 3 
anys poden pujar gratis. 

Les pròximes sortides 
del Tren dels Llacs tin-
dran lloc el 2, 9 i 16 de 
juny, el 7 i el 14 de juliol, 
el 18 i 25 d’agost, l’1, 8, 
15, 22 i 29 de setembre, el 
6, 13, 20 i 27 d’octubre i 
el 3 de novembre. L’itine-
rari fa sortida de Lleida a 
les 10:40 hores i arriba a 
La Pobla a les 12:35. La 
tornada s’efectua a les 
17:00 hores i arriba de 
nou a Lleida a les 19:00. 

Per a més informació, 
cal visitar la pàgina web 
www.trendelsllacs.cat. III

Els passatgers poden adquirir paquets turístics 
i a l’estiu es podrà gaudir d’unes vistes
espectaculars amb el Tren panoràmic

rada mantenint les bones 
xifres de l’any anterior. 
L’any 2016, el registre va 
ser de 7.213 passatgers i 
una ocupació del 99,08%. 
La temporada passada 
el tren va transportar un 
total de 7.258 viatgers 
i 330 més que van fer el 
trajecte a sobre d’un tren 
panoràmic, una nova op-
ció que fa possible que els 
viatgers gaudeixin d’unes 
vistes de la zona extraor-
dinàries amb la màxima 
comoditat i confort, gràci-
es als vidres panoràmics. 

Tarifes i horaris
Les tarifes del Tren dels 
Llacs són de 31 euros el 
bitllet d’adult i 17 per a 

uNA bONA MANERA DE DESCObRIR uN PAISATgE DIFERENT DES DE LA FINESTRA DELS FERROCARRILS | FgC

EL TREN DELS LLACS OFEREIX vISITES guIADES I DEguSTACIONS 
DE PRODuCTES LOCALS | FgC

proporcionar un servei 
d’alta qualitat en un dels 
mitjans més ecològics i 
respectuosos amb el medi 
ambient. 

Visites guiades
Els passatgers del Tren 
dels Llacs podran adqui-
rir paquets turístics, com 
ara visites guiades o tas-
tos de productes locals, 

vinculats als principals 
recursos turístics del ter-
ritori. A més, hi haurà 
parades facultatives a 
Cellers i a Tremp, on es 
podran portar a terme 
diferents activitats lúdi-
ques. Pel que fa a les vi-
sites guiades, els visitants 
podran conèixer tant la 
Pobla de Segur com al-
tres punts del Pallars 

Jussà, de singular interès 
turístic. A l’anada rebran 
l’estoig de benvinguda, 
format per diferents pro-
ductes gastronòmics lo-
cals, mentre que a la tor-
nada s’oferirà un tast de 
coca de recapte. 

Trencant rècords
El Tren dels Llacs va tan-
car la seva novena tempo-

I per gaudir encara
més del viatge, 
el Tren panoràmic 
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V
iure un estiu al màxim a l’Hospitalet. Aquesta 
és la proposta que fa l’Ajuntament, un any més, 
amb LH Summer Experience, un programa 
d’activitats que durant juny i juliol ompliran els 

carrers dels diferents barris amb tota una oferta variada 
que intentarà fer oblidar la calor d’aquests mesos. De 
fet, la voluntat municipal és apropar la cultura als veïns 
i veïnes a espais emblemàtics de la ciutat i, majoritària-
ment, a l’aire lliure, per aprofitar el bon temps. 

La programació ofereix al voltant d’un centenar de 
propostes per arribar a tots els públics i a totes les edats. 
Entre altres, hi haurà circ, contacontes, recitals poètics, 
sessions de poetry slam, cinema, concerts, teatre, dansa 
i fins i tot taitxí. 

Festivals per a tots els gustos
El Summer Experience de l’Hospitalet d’enguany aco-
llirà de nou festivals que ja estan consolidats, com ara el 
Per Amor a L’Hart, el de Música de Petit Format –del 5 
al 7 de juliol-, l’Street Dance Festival -9 i 10 de juny-, 
el Válvulas&Ritmos de cultura urbana -9 de juny-, el de 

Framenco ‘Broche de Oro’ –el 16 de juny- o el Bellvitge 
Music Festival (BMF), el 7 de juliol. 

Per altra banda, la programació del Summer Expe-
rience oferirà els dissabtes 23 i 30 de juny l’Eeat Street 
On Sant Joan i l’Off Sant Joan, respectivament. Es trac-
ta d’un mercat de menjar urbà al carrer Rosalía de Cas-
tro amb Cobalt, en el qual els visitants podran celebrar 
primer la revetlla de Sant Joan i, una setmana més tard, 
reviure la festa amb una nova jornada de germanor or-
ganitzada per Eat Street, Flea Market, Surfhobo, Ame-
ba, Contorno Urbano, Street Dance Area i Legacy Dan-
ce Company. Totes aquestes activitats s’emmarquen en 
L’Hospitalet Urban Experience, Festival Jove al Distric-
te Cultural, una novetat d’aquest any. 

Però la temàtica urbana no serà l’única que desta-
qui. Per exemple, els recitals de poesia buscaran omplir 
espais com els jardins de la Biblioteca Can Sumarro. 
Aquí també tindrà lloc el 22 de juny un taller de drons, 
gràcies a Indrone Park, per a joves a partir dels 10 anys. 

Un altre dels punts neuràlgics de LH Summer Ex-
perience serà Torre Barrina i els seus voltants, on se 
celebraran diferents activitats, com ara projeccions de 
curtmetratges –el 27 de juny a les sis de la tarda- o conta 
contes d’inspiració africana a càrrec de Kora-Contes –el 
mateix dia a dos de set de la tarda-. 

Actuacions i cinema per amenitzar les nits
Les nits d’estiu hospitalenques estaran amenitzades per 
concerts a l’aire lliure, com els que farà DR Swinguez 
–el 4 de juliol a les nou de la nit al parc de la Marque-
sa-, Valquirias Fire –el 27 de juny a dos quarts d’11 de 
la nit al mateix lloc- o els concerts de jazz als jardins 
de Can Sumarro. Les actuacions musicals tindran un 
marcat accent riberenc amb grups com Los Shupitos, 
una banda rumbera autora de la cançó L’Hospitalet, te 

quiero i que actuaran el 29 de juny a les vuit de la 
tarda als jardins de la Sènia.  

Seguint amb les arts escèniques, un altre 
punt important de l’ambient cultural de la 
ciutat, Can Trinxet, acollirà els Dijous a Can 
Trinxet, una proposta de dansa, circ, teatre, 
humor o música, acompanyada de bona gas-
tronomia cada dijous. 

I, com no podia faltar, també hi haurà ci-
nema a la fresca, un dels clàssics de l’estiu. En 

aquest àmbit destacaran els barris de la Florida, 
les Planes, Pubilla Cases i Can Serra, els llocs i car-

Un estiu ‘made in’
L’Hospitalet

L’Ajuntament posa en marxa ‘LH Summer 
Experience’, un programa d’activitats per 
gaudir de la ciutat el juny i el juliol

Redacció

Música, dansa, tallers, gastronomia i
l’indispensable cinema a l’aire lliure 
seran els plats forts de la iniciativa

rers més emblemàtics dels quals seran l’escenari de pro-
jeccions per a tota la família. 

Per últim, i per a aquells que vulguin relaxar-se des-
prés de tanta activitat, els parcs de Can Buxeres, Bellvit-
ge, L’Alhambra i de les Planes s’ompliran de taitxí els 
matins de juliol, amb classes en les quals es podrà parti-
cipar gratuïtament. Per a més informació sobre les acti-
vitats cal visitar lhospitaletexperience.com.  III

Enguany se celebrarà per primera vegada 
L’Hospitalet urban Experience, Festival 
jove al Districte Cultural
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ciales en el área metropolitana para destinarlos a centros de distribución del comercio 
electrónico. Otros propietarios de locales cerrados tramitan su conversión en viviendas, 
dado que nadie quiere dedicarse al comercio de proximidad.

La última milla del reparto de las compras por internet obliga a una logística de 
transporte intensivo, no sólo para llevar la mercancía a los hogares de los consumidores, 
sino porque devolvemos muchos productos, sobre todo del sector textil. El fenómeno de 
las compras por internet, que ya suponen el 2,1% del PIB, va a crecer exponencialmente, 
con la consiguiente ocupación masiva del espacio público. Ya no solo son las terrazas de 
los bares, permanentemente instaladas todo el año para los fumadores; nuestras calles 
van a ser cada vez más invadidas por motocicletas, furgonetas y todo tipo de camiones 
de reparto y reposición de mercancías.

Relaciones políticas frágiles
Además del individualismo exacerbado, la piedra angular de la contemporaneidad es 
la fragilidad de las relaciones humanas: estrechamos lazos pero los mantenemos lo su-
ficientemente flojos para poder deshacerlos rápidamente y sin esfuerzo cuando las cir-
cunstancias cambian. Un cambio que, por otra parte, es lo único seguro que tenemos, 
porque se ha convertido en inevitable. La fragilidad en las relaciones humanas, carentes 
de suficiente compromiso, afecta a las relaciones comerciales y también al vínculo de 
los ciudadanos con su entorno, especialmente con sus políticos locales. Frente a un 
modelo de convivencia que lo está definiendo el consumo, el individualismo y la batalla 
identitaria, los alcaldes deberían pregonar más humanismo y evitar la colonización del 
espacio público, que desgraciadamente ahora no es de todos. III

Joan Carles Valero
periodista y profesor

Nuestras ciudades y pueblos están literal-
mente en obras, hasta el punto de que los 
meses que median hasta el 26 de mayo, 
fecha de las elecciones municipales, va-
mos a tener que sortear más obstáculos 
que en una pista americana. Todo con 
el objetivo de que, a la hora de votar, la 

imagen de nuestros barrios luzca como 
una patena para que, como ocurre cada 
4 años, los ciudadanos olviden el pasado 
reciente y concedan la reválida a quienes 
ahora mandan, a pesar de que se compor-
ten como los malos alumnos, que solo es-
tudian-ejercen en vísperas de exámenes.

Alcaldeando para naturalizar personas y humanizar ciudades

L
os alcaldes y alcaldesas tienen encomendada, que no delegada, la fundamental 
tarea de dirigir la gestión y la promoción del bien común en su doble vertiente 
de proporcionar bienestar individual y cohesión social. Nuestros políticos locales 
gestionan entidades mucho mayores que cualquier empresa: tienen más personal 

(funcionarios), más presupuesto (dinero de sus vecinos) y, sobre todo, tienen una mayor 
exigencia de responsabilidad pública. Ahora encaran la recta de los exámenes finales de 
su mandato. Pero no todo el mundo está preparado.

Colocar al ciudadano en el centro de la estrategia debería ser la obligación de cual-
quier alcalde, guiado por el deseo de un legado real en la búsqueda de respuestas a los 
retos. Lo ideal sería que las preguntas surgieran del trabajo común con todos los agentes 
que conforman la sociedad para aprovechar el talento de los profesionales que operan 
en el territorio. Un talento que debiera florecer del debate alrededor del papel y la le-
gitimidad de los emprendedores innovadores y las administraciones comprometidas en 
la generación de un cambio positivo en las ciudades. Empresas como por ejemplo las 
periodísticas, que bien conozco, y en las que sus profesionales intentan entrever cómo 
pueden incorporarse al espacio público de una manera positiva para todos, suelen en-
contrarse con muros de recelos e incluso rechazo. Porque las propuestas de co-creación 
provocan alergia a los mediocres.

No todo el mundo se siente preparado para aprobar los exámenes de las urnas, y por 
eso las maquinarias de propaganda municipales ya han lanzado eslóganes con los que 
enmarcar un relato que vender a los votantes. Eslóganes que pasan por exclamar el amor 
inconmensurable que sienten por su ciudad, porque “se hace querer” dicen desde L’Hos-
pitalet, donde se proclama un enamoradizo “We L’Hove” mientras su ayuntamiento está 
regando las calles con nada menos que cien millones de euros en obras para renovar el 
asfaltado, ampliar aceras, sustituir farolas y nuevos equipamientos. 

Marcos mentales positivos
Gavà ha dado en el clavo al elegir su lema Natural-Ment porque esa población que goza 
de mar, parque agrario y montaña, se ha comprometido a reforzar los valores de su me-
dio ambiente, de su entorno, en una clara y definitiva apuesta por la sostenibilidad. Una 
sostenibilidad en todos los frentes: urbano, económico, social y democrático y que son 
los ejes de las políticas transversales que impulsa Raquel Sánchez, su alcaldesa, que en 
este mandato ha crecido políticamente.

Naturalizar Cornellà es otro de los marcos mentales propuestos en esta recta final. So-
bre el mapa, se han pintado de verde una serie de micro intervenciones urbanísticas que 
intentan crear cinco ejes para ligar los escasos parques existentes a través de minúsculos 
espacios y plazoletas en la ciudad más densamente poblada de la comarca, con permiso 
de L’Hospitalet. Aún tardarán diez años en acabar de “naturalizar” esa ciudad con un 
presupuesto para toda la década de 6,3 millones de euros, lo que se antoja poco para toda 
Cornellà, a no ser que sea a base de colocar macetas. Tanto verde que te quiero verde y 
los ciudadanos siguen valorando más en las encuestas la existencia del centro comercial 
Splau, que no lo ha hecho su ayuntamiento y que encima está en terrenos de El Prat. 

Boom del comercio electrónico
El urbanista Oriol Bohigas definió la ciudad como edificios de viviendas con bajos 
comerciales. El individualismo sin ataduras, sin vínculos duraderos y los cambios en 
los hábitos de los consumidores están modificando la fisonomía de las ciudades, hasta 
el punto de que empresas de distribución y logística están comprando locales comer-

EL bAIx S’ESCRIu AMb V . . .

PORTADA DEL FOLLETO DONDE L’HOSPITALET PROCLAMA quE ES uNA CIuDAD quE SE HACE quERER Y uNA DE 
LAS IMágENES SObRE “NATuRALIZACIÓN” PubLICADAS EN TwITTER POR EMILIA bRIONES, TENIENTE DE ALCALDE 
DE INNOvACIÓN uRbANA Y PRESIDENCIA DEL AYuNTAMIENTO DE CORNELLà.
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I
gnoro absolutament què ha mogut als tres ajuntaments amb més compromisos en 
aquest espai a reunir-se, signar un acord i donar a la publicitat un document que, lle-
git amb cura, resulta del tot incomprensible per improductiu. No solament perquè tot 
el que s’anuncia ja forma part de les estratègies de les institucions que fa anys inter-

venen en la zona, sinó perquè el seu llenguatge respon a un miratge: desenvolupar no 
se sap ben bé quines idees, per fer no se sap ben bé quins projectes i amb la interven-
ció de no se sap ben bé quins agents. La veritat és que la zona és molt controvertida. 
Parteix d’una història convulsa que és va resoldre abruptament durant molt poc temps 
i que mai, des de fa ara cent anys, ha tingut un correlat precís amb la idea primigènia. 

L’anomenada Zona Franca es va crear per aprofitar la conjuntura de la prime-
ra guerra mundial quan convenia un port franc en el mediterrani per substituir els 
dipòsits francs de les potències en guerra. La idea va fructificar i de seguida es va 
veure que l’espai dedicat inicialment resultava del tot insuficient, mentre que sota el 
Montjuic hi havia una enorme extensió de terreny de maresma i agrícola que podia 
ser segregada de l’Hospitalet sense gaire trasbalsos. I així es va fer, contra el criteri 
municipal que perdia 900 Ha de terme i sense que ni tan sols l’organisme creat per 
administrar el nou territori amb les noves finalitats, tingués un sol representant del 
municipi que aportava tal quantitat d’espai. I així, fins ara. Aquell dipòsit de port franc 
es va anar convertint en un espai industrial, més tard en un nus d’infraestructures, 
després en un sistema mixt d’infraestructures i serveis i ara en un territori on s’entre-
creuen interessos diversos que passen pel Consorci de la Zona Franca, els ajuntaments 
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de Barcelona i El Prat, pel que fa als terrenys lliurats després del desviament del 
Llobregat, l’autoritat portuària, l’administració duanera i una vocació indeterminada 
que intenta mantenir la protecció natural, amb infraestructures de gran relleu com la 
dessaladora i la depuradora, el desenvolupament de les Zones logístiques aeroportu-
àries, l’ampliació de Mercabarna, el desenvolupament poligonal del Prat vermell, les 
noves adequacions dels solars i naus de l’antiga Seat, etc, etc. Com és ben evident, un 
batibull d’administracions, autoritats, propostes, serveis i criteris que representen tan 
un repte com un enrenou.

Què fer i com fer-ho
Ja fa molts anys, arran les grans realitzacions urbanes de Barcelona com a conseqüèn-
cia del projecte olímpic, vaig preguntar en una entrevista feta per a l’Avui al gran 
urbanista Oriol Bohigas —que el meu veí de pàgina esmenta per expressar el sistema 
funcional que defensava per confegir una ciutat: residència i comerç— quins havien 
estat els criteris per desenvolupar la costa nord de Barcelona, avocant la ciutat al mar, 
mentre s’havia abandonat deliberadament el desenvolupament de la costa sud que 
potser tenia més atractius cívics. Bohigas, sorprès per la pregunta, em va sorprendre 
així mateix amb la seva resposta: urbanitzar la costa nord, amb les seves enormes 
complexitats, era infinitament més senzill que intentar esbrinar què calia fer amb la 
costa sud. Primer calia saber què fer, va venir a dir. Després calia saber com fer-ho.

Vint-i cinc anys després d’aquella conversa, el document signat pels tres ajun-
taments veïns del territori de la costa sud ens apareix com l’evidència del que ja 
exposava amb la seva sobrada experiència el reconegut urbanista: encara estem per 
esbrinar què cal fer amb la costa sud, probablement el territori català més intervin-
gut i menys definit.

A escassament un any i mig del centenari insidiós de la pèrdua d’una part molt 
substancial del terme hospitalenc, l’Ajuntament d’aquesta ciutat hauria d’anar un  pas 
bastant més enllà de la declaració de principis de la Estratègia Delta, que té poc de del-
ta i encara menys d’estratègia, i demanar dues coses: la delimitació de qualificacions 
del sol i el seu respecte absolut, l’aclariment sobre els usos i les administracions inter-
vinents i un lloc en les decisions del Consorci. Un lloc de pes en el Consell d’Admi-
nistració que presideix la senyora Colau per restituir, ni que sigui administrativament, 
la segregació forçada de 1920.

No n’hi ha prou
Està bé que l’Ajuntament de Barcelona vulgui participar amb els seus veïns del sud 
en l’ordenació territorial d’un espai multiusos que implica a tots. És un gest per evitar 
que es continuï considerant la ciutat de Barcelona com el monstre que devora el que 
l’envolta i expulsa allò que l’incomoda. Però no n’hi ha prou. S’ha de passar de les 
sensibilitats a les actuacions. L’Hospitalet encara té molt a planificar i els terrenys 
de la Zona Franca vocacionalment industrials, logístics i de serveis podrien jugar un 
paper fonamental en l’esponjament municipal del centre del terme. Cal recordar que 
la ciutat més saturada d’Europa podria recuperar espais oberts, pactant un trasllat 
operatiu de la seva zona industrial més potent cap a territoris que havien estat propis 
i que la podrien salvar.
Per això cal que la ciutat tingui presència, veu, vot, força i eficàcia en el Consorci i en 
l’Àrea Metropolitana on s’hauria de definir bona part del seu futur. Està bé signar pa-
pers i fer declaracions, però les filigranes dialèctiques difícilment enganyen ningú. III

V ALERO & V ILA 

Fa uns dies ens va sorprendre 
una informació del tot imprevista. 
L’acord de tres ajuntaments de la 
comarca per impulsar una estratè-
gia territorial al sud de Barcelona en 
la zona més controvertida de l’àrea 
metropolitana, de més atractiu am-

biental, de més pes econòmic i, de 
llarg, la mes abandonada adminis-
trativament. 

M’estic referint a la nova Estratè-
gia per un Delta del Llobregat més 
natural, més ciutadà i amb més ac-
tivitat econòmica inclusiva. 

PRESENTACIÓ DEL PLA (A SOTA) PER IMPuLSAR L’àMbIT DEL DELTA DEL LLObREgAT (A DALT)
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